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gloriaBELLIDO
Editora

para empezar

Preocupaciones

>>zonaOPINIÓN
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Hay personas a las que parece que
les gusta preocuparse. Siempre
van con el ceño fruncido y con un

aspecto de estar sosteniendo todo el peso
del mundo sobre sus hombros. 

Para ellos todo es fuente de preocupa-
ción, se anticipan a los problemas que
todavía no han aparecido o vuelven a
pensar sobre cosas ya pasadas y cómo
podían haber actuado entonces.

Sin embargo, parece que los verdaderos
problemas emergen siempre sin avisar,
son cosas que nunca se nos pasaron por
la cabeza y nos cogen por sorpresa.
Porque lo cierto es que, a pesar de todos
los planes y previsiones que podamos
haber hecho, muchas veces la vida tiene
otro plan para nosotros.

Y entonces nos sentimos tontos por
habernos pasado el tiempo preocupándo-
nos sobre algo que al final no resulta ser
el verdadero problema. Hemos invertido
una gran cantidad de tiempo y esfuerzo
en algo completamente inútil.

Esto no significa que no esté bien anticiparse a los problemas
que nos podemos encontrar si es que está en nuestras manos
hacer algo para prevenirlos justo en ese momento. Lo que es
absurdo y nos quita energía es el preocuparnos por cosas sobre
las que no tenemos ningún control en un momento dado.

Entonces puede parecer que no podemos hacer nada para
prepararnos para los problemas que vendrán si la mayoría de
las veces son imprevistos. No es cierto, lo que podemos
hacer es prepararnos y estar seguros de que somos personas
capaces de afrontar lo que venga,  una persona que acepte los
conflictos como parte de la vida, que sepa analizar las dis-
tintas opciones y tomar decisiones maduras y responsables,
que sepa buscar y rodearse de otras personas que le puedan
ayudar, que no deje que las emociones negativas bloqueen su
capacidad de razonamiento.

Está bien ir fortaleciéndonos para protegernos de las desgra-
cias, pero eso no significa volvernos individuos cínicos o
amargados, que piensan que conocen el mundo y lo cruel que
puede llegar a ser, sino ir adquiriendo las capacidades que
nos harán más sabios y nos permitirán afrontarlo mejor.

Y en todo ese proceso no cabe la preocupación ni la antici-
pación inútil, el optimismo sobre la vida siempre será un
arma poderosa que nos permitirá vivir más tranquilos y en
paz con nosotros mismos y con el mundo.

“El optimismo sobre la 
vida siempre será un arma poderosa 

que nos permitirá vivir más tranquilos”
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Teoría de la Libre Elección

mónicaURGOITIarístegui
Directora de Mujeremprendedora

mi rincón

>>zonaOPINIÓN

7
www.mujeremprendedora.net

www.paginasdemujeremprendedora.net

Están que echan humo, pero, -¡por favor,
mejor fuera, que esta es zona de no
fumadores!-. La hostelería fuma en

pipa y le sale cara la broma. Y ahora viene el
Gobierno y ya ni pipas, ni puros, ni pitillitos.
La nueva ley antitabaco no es de ley. Primero,
que si zonas de fumadores, que si trabajando
no puede, que si te encierro en una “pecera” y
que si ahora a la calle
entre plato y plato,
entre tapa y tapa…
España ya no va a ser
lo que en su día fue,
ya ni la pandereta nos
van a dejar tocar.
Pero, oiga, que a mi
me parece muy bien
que se hagan zonas
de fumadores y de
no, me parece muy
bien que en el coche
cuando vayan niños
no se fume y si
molesta a alguien
niño, adulto o abuelo también, que casi es
más peligroso estar pendiente de un cigarro
que de si te suena el móvil. Me parece muy
bien que informen que el tabaco es nocivo
para la salud, que puede matar, como todo
aquello que crea adicción. Una cosa es una
cosa y otra que se prohíba fumar a la sin
razón, porque sí, porque yo lo digo y punto.
Esto muy democrático no es. 

Y eso es lo que proponen los del Club del
Fumador por la Tolerancia. Que se deje elegir,
que se respete el derecho del fumador a ir a un
bar de fumadores, que el que no quiera no
vaya, que opciones hay y para eso están. Este
club ha puesto en marcha una iniciativa en la
que hacen hincapié en el respeto mutuo, en la
compresión de todos y en la tolerancia del
saber que si molesta, no importa, se apaga el

cigarrillo y ya se lo fumará en otro momento. Un lema “Prohibido
prohibir” que quiere evitar la intolerancia de muchos, la incompren-
sión de otros e incluso la falta de educación de alguno de los no
fumadores que para malos humos los suyos. Con “Prohibido prohi-
bir” se hace un llamamiento al gobierno para que sea consciente que
es anticonstitucional obligar a una persona a ir contra su libre elec-
ción, que el elegir fumar es como el elegir beberse una cerveza o un
cubata, como escoger usar pantalón en vez de falda (aunque esto

no mate), es una decisión
personal e intransferible.
Que la hostelería ha inverti-
do un montón de euros en
sus locales para adaptarse a
una parte de la ley mucho
más “humana”, más racio-
nal, que lo que se debe esco-
ger es entre ir a un sitio a
otro. 

Vengo de familia de fumado-
res empedernidos: mi padre
fumaba (y de eso murió), mi
madre fuma (y dice que de
algo hay que morir), dos de

mis hermanos han fumado, y dos no. He vivido la cultura del taba-
co desde que alcanzan mis recuerdos, he respirado el humo de los
cigarrillos de mis amigos y nunca me ha gustado el olor que deja el
humo en mi ropa después de una noche de juerga, pero respeto y esa
es la clave. No me imagino ir a los toros o al fútbol sin esa cultura
del puro y del cigarro. A partir de ahora los padrinos de los novios
regalarán gominolas, fumarán trompetillas de caramelo y en las
noches de amor, mejor jugar al parchís. No puedo imaginar que sería
de actores como Humphrey Bogart, Ava Gardner, Marlene Dietrich,
James Dean, pelis como Casablanca, El halcón maltés, Desayuno
con diamantes o la mítica Gilda, sin el humo de un cigarrillo.

Yo no fumo, nunca he fumado, ni creo que a mi edad vaya a
empezar, pero considero la libre elección, la decisión del adulto
–recalco lo de adulto- a fumar y el respeto que ambos, los si y los
no fumadores, debemos tener con el otro cincuenta por ciento.
Más que pedir un espacio libre de humos, intentemos bajarnos los
idem para llegar a un feliz entendimiento. Elijo libremente, esco-
ja usted también. 

“Yo no fumo, nunca he
fumado, ni creo que a mi

edad vaya a empezar, pero
considero la libre elección, la

decisión del adulto
-recalco lo de adulto- a

fumar”
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La energía renovable se postula como el motor
con el que España apuesta por salir de la cri-
sis, con la ley de Economía Sostenible. En
2020 dará empleo a 325.000 personas en
Europa, más del doble de los 154.000 emple-
os que genera ahora mismo. Tres son los paí-
ses pioneros del sector, Alemania, Dinamarca
y España. En el caso de España, la suma de
empleos directos alcanza los 37.730. 

En nuestro coloquio de este mes hemos queri-
do reunir a cuatro expertas en el sector de la
energía para hablar de estos temas que deben
ocuparnos y no preocuparnos. La necesidad de
encontrar un camino común que incluya a
todas las energías o la necesidad de definir el
mix energético, son, entre otras, las conclusio-
nes a las que hemos llegado. Sector público y
privado han puesto sobre la mesa sus ideas y
propuestas, aquí les mostramos un “botón”.

Mujeremprendedora: Me podéis hacer un

sucinto análisis del sector para situarnos.

¿Cuáles son los principales retos?

María Luisa Moreno (Endesa): El reto pasa
por tener un panorama energético que garanti-
ce competitividad, sostenibilidad y que tenga
una estabilidad regulatoria. Se debe facilitar
los objetivos marcados para el 2020 del 20-20-

20 [20% de reducción de emisiones de dióxi-
do de carbono (CO2), 20% de aumento de la
eficacia energética y que un 20% de la energía
de la UE proceda de fuentes renovables].
Necesitamos que el impacto de la crisis dismi-
nuya y se incremente la estabilidad más rápi-
damente. Es necesario definir un modelo que
sea sostenible y que defina el mix energético
que más nos conviene, cuáles son sus costes y
quién debe asumirlos.
Ana Díaz Vázquez (Abengoa): Estamos en
un momento muy dinámico, donde hemos
tenido muchos cambios y necesitamos soste-
nibilidad. Yo creo que sí alcanzaremos el reto
del 20-20-20, pero debemos saber cuál es el
camino, porque todos estamos haciendo un
esfuerzo y lo estamos haciendo bien pero no
está definido aún el final de ese trayecto.

Debemos aprovechar nuestra situación geo-
gráfica privilegiada para el desarrollo de las
energías renovables, porque tenemos unas
radiaciones solares las más altas de Europa, un
potencial eólico tremendo y una proximidad al
continente africano que va a hacer que toda
conexión pase por nuestro territorio. Somos
punta de lanza en energía solar térmica, en
eólica y me parece que el camino es seguir
siéndolo porque el competidor es fuerte. Por
parte de la administración, deben definir qué
mix es el que vamos a decantarnos, qué está
pasando con el carbón, qué va a pasar con  las
nucleares… Una vez que tengamos definido
esto, debemos apostar por ello sin salirnos del
camino.
María Luisa Moreno (Endesa): Estoy total-
mente de acuerdo con lo que ha dicho Ana,
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pero además añadiría que, aunque ahora esté
de moda hablar del automóvil eléctrico, de las
“smart cities”, lo termosolar, etc., lo que debe-
mos garantizar es un backup de seguridad en
otras energías, porque no olvidemos que las
energías renovables no son gestionables.
María José Colinet (Agencia Andaluza de

la Energía): Lo que hace falta no es un deba-
te de renovables sí o renovables no, o uno de
nucleares, o de eléctrica solamente, el debate
que se debe generar es el debate energético,
con mayúsculas. Uno que englobe todas las
energías de las que disponemos en España.
Debemos trazar un camino, marcarnos unos
objetivos de acuerdo con las directivas europe-

as y aceptar unos compromisos. Una vez acep-
tado todo esto, entiendo yo, que la sociedad
debería entender esto y no poner en duda el
por qué de estos compromisos. Este es un pro-
blema que tenemos en la sociedad española,
que ponemos en cuestión los acuerdos y com-
promisos a los que el Gobierno llega, en esta
materia y en otras muchas. 
Otra cosa es la gestionabilidad. Las energías
renovables son gestionables gracias a las tec-
nologías. Aquí, en este debate, tenemos a
Abengoa, que es pionera en tecnología. El pro-
blema que tenemos son los picos de consumo
que son difíciles de gestionar, por eso debemos
tener una política de interconexión a nivel
europeo, para que cuando sople el viento en
Dinamarca, España se sirva de ello, o cuando
salga el sol en Andalucía, Holanda tenga
cubierta parte de sus necesidades. Otra cosa es
el coste que esto supondría y quién lo asumi-
ría, pero de eso hablaremos más adelante.
María Auxiliadora López Magdaleno

(Magtel): Para nosotros el principal escollo es
el incremento de tarifas y la total desconfianza
que existe en el sector financiero sobre el sec-
tor de las renovables. La falta de reconoci-
miento y apoyo de estas entidades hace que
nos encontremos con muchos problemas a la
hora de desarrollar nuestras ideas. Lo más
importante para nosotros es que las adminis-
traciones públicas generen confianza en el
mercado. 

ME.: Alemania está en cabeza de la energía

solar, España le sigue a la zaga en este sec-

tor de las renovables, ¿y Andalucía, dónde

está?

M.J.C. (Agencia Andaluza de la Energía):

Andalucía ha sido pionera en energía eólica,
en termosolar. Ha sido punta de lanza en inves-
tigación y desarrollo que se plasma en el gran
número de instalaciones. Cerca del 40% de la
potencia instalada en Andalucía es de origen
renovable. En eólica tenemos en España cerca

de 3.000 Mw, de la que nuestra Comunidad
tiene un porcentaje altísimo. Andalucía está
aprovechando todas las oportunidades que le
ofrece la orografía. Somos referentes a nivel
mundial.
M.A.L.M. (Magtel): Debemos tener presente
que en Andalucía se ha invertido mucho en
tecnología y se ha venido desarrollando
muchos proyectos desde hace bastante tiempo.
Somos referentes, es cierto, pero porque
hemos sido audaces y atrevidos a la hora de
apostar por este sector. Nosotros hemos pre-
sentado recientemente un proyecto eólico
marino, proyecto precioso que podría consoli-
dar nuestra comunidad en las renovables a
nivel mundial, sería el primer parque eólico
marino de España. 
España es una isla energética, donde la cone-
xión es difícil sin contar con Europa, si quere-
mos seguir avanzando debemos tener una
interconexión europea. Recientemente hemos
perdido un “tren” con el mar del norte, una
posibilidad muy interesante con la intercone-
xión marítima del norte de Europa.
A.D.V. (Abengoa): Lo que somos ahora tiene
que agradecer mucho a las instituciones y a la
colaboración que ha existido entre los distintos
centros de investigación, universidades y
empresas. En Andalucía esta colaboración se
ha dado desde siempre y por eso los resultados
son excepcionales.
M.L.M. (Endesa): Estamos utilizando todo
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El sistema energético español es equilibrado,
tiene calidad y se puede permitir un debate
sobre el futuro, concienzudo y sin prisas, 
porque la demanda está cubierta. Aunque
existe un problema importante, pero 
coyuntural, como es el déficit de tarifa del 
sistema eléctrico (20.000 millones de euros) 
y necesita, cuanto antes, un pacto entre el
Gobierno y la oposición que facilite la 
planificación de la actividad de las empresas,
el buen encaje de las energías renovables y
más interconexiones con Europa

Ana Díaz Vázquez

María Auxiliadora López Magdaleno
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los recursos y tecnologías tanto las eólicas

como las solares. Se está trabajando y se está

investigando. No nos hemos limitado a una

sola energía, hemos diversificado y hemos

apostado por todas. El esfuerzo es mayor, pero

también la recompensa.

ME.: ¿Cuál es la participación de la mujer

en este sector? ¿Por qué es tan poca la

participación de la mujer en puestos des-

tacados?

A.D.V. (Abengoa): Cuando yo estudié la

carrera de ingeniería la mujer representaba

un 4 ó 5%. Ahora eso está cambiando. Pero

es lógico que el número de mujeres en pues-

tos directivos sea menor, puesto que tam-

bién lo eran en su época de universidad. En

las aulas ahora el número de mujeres es

igual, e incluso en muchas de las carreras,

superior al de hombres, así que cuando esa

mujeres salgan  y tengan un desarrollo pro-

fesional, llegarán a esos puesto que ahora

ocupan hombres.

M.L.M. (Endesa): Yo creo que es cultural.

En cuanto se produzca un cambio de menta-

lidad, de cultura, esas mujeres capaces y

muy bien preparadas tendrán la oportunidad

de alcanzar esos puestos reservados por tra-

dición al hombre. Los planes de Igualdad, el

acceso de la mujer a las carreras universita-

rias, junto con un cambio de mentalidad en

la propia mujer, que debe de creerse capaz,

la mujer llegará. En mi equipo, da la casua-

lidad, de que hay más número de mujeres

que de hombres, y no por discriminación

positiva, por méritos propios y preparación.

M.A.L.M. (Magtel): Nosotras ya estamos

haciendo ese cambio de mentalidad, esta-

mos preparando a nuestros hijos y les esta-

mos introduciendo el concepto de Igualdad.

Les estamos preparando para que vean a la

mujer como un igual. Es cuestión de tiempo.

Pero lo más importante es hacer ver al ser

humano en su totalidad, ni hombres ni muje-

res, simplemente personas.

M.L.M. (Endesa): El concepto que debe-

mos incluir, a parte del de Igualdad, es el de

la corresponsabilidad. La mujer, por natura-

leza, se ha hecho responsable siempre de su

familia, de su casa, y es ahora cuando el

hombre ha aprendido y debe seguir hacién-

dolo, que la responsabilidad de la casa debe

de ser compartida. Nosotras hacemos un

esfuerzo mayor, pero se está produciendo un

cambio. Lo veo en mi equipo, ahora hay

compañeros que disfrutan de la baja paternal.

M.J.C. (Agencia Andaluza de la Energía):

En la Junta este tema está muy bien definido.

Tenemos una directora de industria, energía y

minas, una secretaria general y en el consejo

de dirección hay un 50-50.

Administrativamente se ha conseguido,

incluso en  el personal de base hay más muje-

res que hombres.

ME.: Por ley debe existir un plan de igual-

dad en empresas que superen los 250

empleados…

A.D.V. (Abengoa): En Abengoa contamos

con un plan de Igualdad y conciliación muy

interesante. Por ejemplo, en nuestra sede de

Palmas Altas, tenemos una guardería. Yo que

acabo de ser madre hace seis meses no pensé

que iba a ser tan maravilloso y tranquilizador

este servicio. He podido seguir con la lactan-

cia, poder bajar a verlo con la tranquilidad

que eso me da y poder desarrollar al 100% mi

trabajo. No he tenido que desplazar mi carre-

ra profesional para atender a mi hijo. Este

servicio además está parte subvencionado,

hay un total de 120 niños. La sostenibilidad

de una empresa, de este u otro sector, debe

pasar por un plan de conciliación e igualdad.

Debe introducir estos conceptos si quiere ser

competitiva y liderar.

M.L.M. (Endesa): En Endesa contamos

también con un buen plan de Igualdad, que

incluye un atractivo proyecto de teletrabajo.

La empresa está muy concienciada con la

fuga de talentos. Por sí la mujer la que se

responsabiliza del cuidado familiar, se han

dado casos de mujeres muy cualificadas que

querían “abandonar” su carrera profesional,

y la compañía le ha ofrecido opciones para

conciliar.  Lo ve como una inversión.

Incentiva al empleado y éste mejora su des-

empeño y se siente motivado, todo ello

redunda en beneficio de la empresa.

M.A.L.M. (Magtel): Magtel también cuen-

ta con un plan de Igualdad, conceptos como

la formación, el entusiasmo, la inquietud y

el crecimiento personal son los principales

focos de atención en la política de la com-

pañía. La plantilla de Magtel cuenta actual-

mente con 650 empleados,  de los que la

mitad, más o menos son mujeres. Pero

como ya he dicho antes, a mi me gusta ver

más a la gente como personas y tratarlas

como tal.
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María José Colinet
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FLASHES DE LA ACTUALIDAD En cinco vistazos

>>El Ministerio de Igualdad
El  pasado 20 de octubre, en la remodelación
del Gobierno que ha realizado Rodríguez
Zapatero, el Ministerio de Igualdad se ha
incorporado al Ministerio de Sanidad, Políticas
Sociales e Igualdad. Bibiana Aido ha asumido
el cargo de Secretaria de Estado de Igualdad.

>>El Instituto de la Mujer y RTVE
renuevan su acuerdo para fomentar
la igualdad 
La directora general del Instituto de la Mujer, Laura Seara, y el
presidente de la Corporación RTVE, Alberto Oliart, han reno-
vado su acuerdo de colaboración para promover la participa-
ción social de las mujeres, mejorar su representación pública y
sensibilizar a la sociedad contra la violencia de género.

la ventana

isabelGARCÍA

Acosado por la peor crisis económica
que vive el país en los últimos 30
años, el presidente del Gobierno José

Luis Rodríguez Zapatero ha acometido la
reforma más profunda de su gabinete en sus
seis años de gestión. Una reforma en la que,
contra sus dudosos firmes principios, ha
cometido un error innecesario, la supresión del
Ministerio de Igualdad creado contra muchos
y con la que ha cedido a la presión social para
ganar un puñado de votos. Una noticia que ha
logrado llenar de ríos de tinta las cabeceras de
más de más de un diario, resultando cuanto
menos sorprendente porque, como se suele
decir, ¡a buenas horas, mangas verdes! Fuera
aparte de las críticas y alabanzas de los últimos
días a ZP y a Aído, lo cierto es que a muchos
nos ha decepcionado la desaparición de un
Ministerio reivindicado durante años por las
asociaciones de mujeres que, estando en pri-
mera línea, había demostrado que la igualdad
es cosa de todos, que el feminismo no es más
que hacer una sociedad igualitaria entre hom-
bres y mujeres, que simbolizaba más de lo que
molestaba (que ya es decir), y que ha llevado
al primer plano de la agenda política la
Igualdad con mayúsculas. Y todo ello bajo la
consigna de austeridad, ya que tan sólo repre-
sentaba el simbólico coste del 0,3% respecto a
los Presupuestos Generales del Estado. Hoy
Zapatero ha dado la razón a quienes despre-
ciaban sus funciones; ha demostrado que para
él lo que antes era fundamental, ahora sólo es
accesorio; ha inhabilitado del Poder Ejecutivo
la igualdad como materia; ha quitado peso,
entidad y protagonismo a las políticas públicas
de igualdad; y ha optado por volver atrás, a
1988, al identificar igualdad con políticas
sociales cuando la Igualdad no es un asunto de
Asuntos Sociales ni es una enfermedad com-
petencia de Sanidad, cuando las mujeres no
somos un grupo vulnerable al que haya que
proteger bajo un paraguas social. La Igualdad
es un asunto de Justicia.

La igualdad, ahora, 
una enfermedad

1

2

3

5

4
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>>Las mujeres aparecen en el 23% de las
noticias en España
Las mujeres sólo aparecen en el 23% de las noticias en España, en el
25% de casos como protagonistas, según el estudio '¿Quién figura en las
noticias?' del Global Media Monitoring Project (GMMP), que analiza la
presencia y representación de los géneros en los medios de comunica-
ción. Las mujeres sólo representan el 9% de voces expertas que consul-
tan los medios, mientras que en el 35% de los casos aparecen como tes-
timonios y encarnando la opinión popular.

>>Unidad de igualdad
La consejera para la Igualdad y Bienestar
Social del Gobierno andaluz, Micaela
Navarro, informó el pasado mes de octubre
que todas las consejerías de la Junta de
Andalucía cuentan ya con una Unidad de
Igualdad de Género, que velan por la inte-
gración del principio de la igualdad en el
conjunto de las actuaciones y normas ema-
nadas de la administración.

>>Sevilla acogerá por 
primera vez Expopyme
Más de 7.000 emprendedores y directivos de
pymes se reunirán los próximos días 18 y 19 de
noviembre en Sevilla en el mayor encuentro
nacional del sector de la pequeña y mediana
empresa. El encuentro, impulsado por EOI
Escuela de Organización Industrial, tendrá lugar
en FIBES y contará con más de 100 expositores
-empresas, bancos y cajas, instituciones de
apoyo, etc…- y 40 talleres temáticos.
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En España las energías renovables supusieron en el año 2005 un
5,9% del total de energía primaria, un 1,2% es eólica, un 1,1%
hidroeléctrica, un 2,9 biomasa y el 0,7% otras. La energía eólica
es la que más crece.

El Plan de Fomento de las Energías Renovables (2000-2010) tiene
como objetivo para 2010 generar el 30% de la electricidad a par-
tir de fuentes de energía renovable -proviniendo la mitad de esta
cantidad de la energía eólica-, el 12% de la energía primaria y el
5.75% con biocarburantes. En 2009, el 28% del total de la deman-
da eléctrica se cubrió a partir de fuentes de energía renovable,
estando más lejos del cumplimiento del 12% de energía primaria
(9.4% en 2009).

La aportación del sector renovable a la economía española está en
torno al 0.67% del PIB y dio empleo a unas 120.000 personas  en
2008, estando caracterizadas por una gran inversión en investiga-
ción y desarrollo y con una productividad elevada. Hoy por hoy,
esa cifra es muy inferior, se ha destruido empleo en este sector y
las cosas no se están poniendo fáciles.

Objetivo “20-20-20”. 
El “Paquete Verde de Medidas Medioambientales”, presentado en
enero de 2009, define los llamados objetivos 20-20-20. Las medi-
das aprobadas constituyen una "importante señal política", en
palabras del presidente de Iberdrola, para las compañías dedicadas
a las energías renovables y en particular a la energía eólica.

Las medidas van dirigidas a lograr el conocido triple objetivo 20-
20-20 para 2020: 20% de reducción de emisiones de dióxido de
carbono (CO2), 20% de aumento de la eficacia energética y que
un 20% de la energía de la UE proceda de fuentes renovables.

Andalucía con energía
La Junta de Andalucía, a través de su consejero de Economía,
Innovación y Ciencia, Antonio Ávila, ha apostado por el desarro-
llo energético en la comunidad, con una inversión de más de 282
millones de euros concedido para iniciativas de desarrollo soste-
nible en este sector. "Es el resultado de una apuesta política ener-
gética basada en la implantación de un nuevo modelo capaz de
atender la creciente demanda de ciudadanos y empresas con la
finalidad de garantizar el desarrollo económico de modo sosteni-
ble y solidario", añade Ávila, que apunta al Plan Andaluz de
Sostenibilidad Energética (Pasener), cuyos objetivos para 2009 se
han cumplido.

En nuestra Comunidad se ha creado un tejido industrial para la
realización de infraestructuras y bienes de equipo asociados a la
explotación de energías renovables y se ha conseguido que
"importantes inversiones de países extranjeros vengan a

De alternativas a    
realidades

Ya en los años 70 las energías
renovables se consideraron una
alternativa a las energías 
tradicionales, tanto por su 
disponibilidad presente y futura
garantizada como por su menor
impacto ambiental en el caso de 
las energías limpias, y por esta
razón fueron llamadas energías
alternativas. Actualmente muchas
de estas energías son una realidad
por lo que el nombre de 
alternativas ya no debe emplearse
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Andalucía y que empresas andaluzas
triunfan en el exterior". "Contamos
con una oportunidad de creación de
actividad empresarial, industrial y
tecnológica y la estamos aprovechan-
do bien", concluye el consejero.

Emprendedoras en Energía
Dentro de este tejido empresarial, de
tradición masculina, nos encontramos
ejemplos de mujeres emprendedoras
que han visto en este mundo su opor-
tunidad. No ha sido fácil pero haber-
las las hay. Empresas de consultoría,
de fabricación de placas fotovoltaicas,
de asesoramiento a otras empresas;
ejemplo de ello son estas tres empre-
sas: Int-estudios, IntecSolar e If. Las
dos primeras están ubicadas en
Andalucía y la tercera en Madrid, pero
con una cartera de clientes muy
importantes en el sur de España.

Int-estudios, empresa ubicada en
Almería. Es una consultora técnica y
multidisciplinar de sostenibilidad
para los ámbitos de la arquitectura,
territorio y urbanismo, energía y dise-
ño ambiental. En opinión de María
Dolores López Rodríguez, socia de
esta consultora, “desde el punto de
vista de la ocupación laboral, tradicio-

nalmente el sector de la consultoría
técnica, especialmente en los ámbi-
tos del medio ambiente, energía,
agua, atmósfera,… se ha caracteri-
zado más por la presencia del géne-
ro masculino. Sin embargo, desde
hace tiempo el aumento de la
demanda de titulaciones técnicas
por parte de la mujer ha hecho posi-
ble el acceso al mercado laboral,
hasta tender a la equiparación de
géneros en el sector. En la actuali-
dad es notable la presencia de

mujeres que trabajan en el campo
de la consultoría técnica, aunque si
bien es cierto que quizás ésta no se
muestra tan clara al referirnos a
puestos de responsabilidad. El
esfuerzo continuado de la mujer
por demostrar su profesionaliza-
ción y alta capacitación está origi-
nando que poco a poco cambie esta
tendencia. Esto queda patente en la
iniciativa de muchas mujeres
emprendedoras que en los últimos
tiempos apuestan por la puesta en

>>
La Junta de
Andalucía ha
apostado por
el desarrollo
energético
con una
inversión de
más de 282
millones de
euros 

En 2008, Endesa pactó con la representación sindical el Plan de
Igualdad y Conciliación que responde a la voluntad de la empresa
y la representación social de garantizar la aplicación efectiva del
principio de igualdad de trato y de oportunidades entre mujeres y
hombres, así como la implantación de medidas de conciliación de
la vida personal, familiar y profesional. Endesa está integrando el
principio de igualdad de trato y de oportunidades en todas las
políticas y actuaciones que lleva a cabo, fomentando una mayor
participación de la mujer en la plantilla e incorporándola a pues-
tos de trabajo con escasa presencia femenina, y para muestras, las
cifras, 2.437 mujeres del total de 10.000 empleados en España y
Portugal. Asimismo, está promoviendo un uso adecuado de las

medidas de conciliación, garantizando su compatibilidad con el
principio de igualdad a través del fomento de la corresponsabili-
dad y participación masculina en las actividades de atención a la
familia. El “proyecto de teletrabajo” es una opción personal y
voluntaria del empleado, tiene carácter reversible y puede ser 
desarrollado a tiempo parcial. Con este proyecto Endesa pretende
fomentar un estilo de dirección basado en la confianza y el com-
promiso, basar el trabajo en resultados y no en tiempo invertido,
favorece la flexibilidad y ayuda a la conciliación, lo que repercute
directamente en la satisfacción del empleado y su motivación. En
Andalucía, en su fase piloto han escogido a ocho empleados de
distintos niveles para testarlo.

Directivos y titulados superiores
Titulados medios
Mandos intermedios
Administrativos y operario
TOTAL

Hombres
2.663
3.243
3.049
2.096

11.051

PLANTILLA DE ENDESA EN ESPAÑA
POR SEXOS (2008)

Mujeres
750
587
520
580

2.437

>>Una nueva mentalidad empresarial. Endesa

Micaela Rodríguez
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marcha de proyectos empresariales, relacio-

nados con la consultoría técnica”.

IntecSolar Energías Alternativas, empresa

fundada en 2006 en Jaén por tres socias y un

socio, que da un servicio integral, desde dise-

ñar el proyecto de ingeniería hasta la instala-

ción llave en mano.  Micaela Rodríguez,

gerente de esta empresa nos apunta, “la idea de

crear una empresa suele estar rondando la

cabeza mucho tiempo hasta que algo la hace

definitiva y nos ponemos a desarrollarla. En

mi caso particular había trabajado varios años

por cuenta ajena y necesitaba desarrollarme

profesionalmente y desarrollar todo mi poten-

cial al servicio de mi propia empresa. A esta

ilusión, se une el deseo de l@s soci@s de tra-

bajar en un sector concreto en el que no siem-

pre encuentras un puesto, en mi caso el mundo

de  las energías renovables siempre me ha fas-

cinado después de muchas vueltas de cabeza,

papeleos, dudas, incertidumbre, etc. nace Intec

Solar. Hemos encontrado alguna dificultad

que otra por ser tres socias. Concretamente yo

soy ingeniera técnica industrial que ya es una

profesión mayoritariamente de hombres y si

tocamos el tema de energías aún mas. Gracias

a que nuestra sociedad está mejorando en este

aspecto, en no ver a una mujer o un hombre

sino en ver simplemente a un profesional”.

Nos puntualiza esta ingeniera, que dice del

sector de las renovables un sector interesante

desde el punto de vista económico, político y

social.

If,  consultora fundada en abril del 2007 por

Begoña Maestro. Licenciada en ICADE en

Derecho y Empresariales, con un master de

comercio exterior en el IESE. Ha sido elegida

de entre 50 emprendedoras, una de

las cinco mujeres del “Proyecto

Lidera” de la Comunidad de Madrid.

Este proyecto preselecciona varias

mujeres de distintos ámbitos y les da

una formación en exclusiva de coa-

ching y una proyección internacional

relevante. Esta mujer emprendedora,

con una dilatada carrera profesional,

vio una oportunidad de negocio en las

ayudas I+D y proyectos de inversión

en energías renovables. “Por eso creé

IF, Inversiones y financiación corpora-

tiva, que gestiona proyectos de ener-

gía, de movilidad y busca ayudas de

financiación para dichos proyectos, por

un lado para plantas tecnológicas y por

otro ayudas en I+D +i, como todos mis

clientes son tecnológicos, siempre me

he movido en este ámbito de la tecnología y

de las renovables. Hay ayudas regionales,

nacionales y europeas, que se han de aprove-

char y aunque éstas son ahora más pequeñas

no dejan de ser un aporte para el desarrollo y

la investigación. Hay una empresa, andaluza,

que en el año 2008 presentamos 40 proyectos

de los que el 80% fueron aprobados.

Mientras siga habiendo fondos, debemos

seguir ideando los proyectos para presentar-

los y desarrollarlos. Se generan relaciones de

suma confianza entre mis clientes y mi equi-

po, y no por ser mujer me he visto relegada a

un segundo puesto. Al revés, me he sentido y

me siento muy respaldada”, nos puntualiza

Maestro.

Es importante reseñar que las mujeres en

este sector aun no tienen mucha visibilidad,

pero existen; en las universidades el por-

centaje de mujeres técnicas e ingenieras no

sólo se ha igualado, sino superado al de

hombres. Como dice una profesora de la

Universidad de Sevilla, “cuando estas

mujeres salgan de la facultad van a estar

igual de preparadas o más que los hombres,

deberán ocupar puestos de responsabilidad

igual que ellos. Y no va a hacer falta espe-

rar mucho para verlo”.

Belén Gallego es fundadora y
directora de CSP Today (2007).

Mujeremprendedora: ¿Qué es

CSP Today?

Belén Gallego: CSP Today es una

plataforma de comunicación de la

industria termoeléctrica y nos gus-

taría convertirnos en un  punto de

referencia para los profesionales

que trabajan en

la industria ter-

mosolar, a la

vez que un nexo

de unión. A títu-

lo personal

como fundado-

ra, mi objetivo

es que CSP

Today se con-

vierta en socio

estratégico de

las empresas

termosolares

de coopera-

ción y expan-

sión. Al estar

presente glo-

b a l m e n t e

tenemos un conocimiento

global de la industria termosolar.

ME.:¿La mujer debe salir de

España para hacer carrera en

este sector?

B.G.: Las oportunidades para inge-

nieros, hombres o mujeres, en

España son amplias. Debido al

hecho de que tantas empresas

españolas están bien situadas en el

sector, las oportunidades son

amplias para hacer carrera. Lo que

ocurre con el empleo de la mujer

es lo mismo que ocurre en muchas

otras industrias: a pesar de que

somos mayoría en las aulas univer-

sitarias, muy pocas llegan a pues-

tos ejecutivos. Yo lo vivo en pri-

mera persona en mis conferencias,

cuando de 700 asistentes un 10% a

lo sumo son mujeres. Y me da la

impresión de que cuánto más subes

de categoría profesional los núme-

ros disminuyen aún más.

Normalmente los ejecutivos más

senior son los que dan ponencias

en la conferencia y ahí el número

no llega ni al 10%. 

Begoña Maestro
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Mujeremprendedora: ¿Qué balance hace

de su paso por esta Agencia?

Isabel de Haro: Es muy satisfactorio. Para mí,
participar en la puesta en marcha de un orga-
nismo nuevo sobre energía, en un momento en
el que empieza a cambiar el paradigma energé-
tico, ha sido un proyecto apasionante. Creo que
nuestro reto ahora es convertirnos en la con-
ciencia energética de Andalucía y en una
palanca para impulsar el cambio del modelo
energético.

ME.:¿Cuáles son los principales retos de la

Agencia?

I.H.: La ley que recoge su creación la define
como un instrumento que formula propuestas
de política energética, y que aplica y desarrolla
las directrices emanadas al efecto de los órga-
nos de Gobierno. Es evidente que una entidad
como la nuestra debe trazar directrices que per-
mitan optimizar, desde un punto de vista ener-
gético, económico y ambiental, el abasteci-
miento de la comunidad autónoma. Sin embar-
go, y con independencia de todo esto, creo que
los grandes retos de la Agencia coinciden con
los propios del Plan Andaluz de Sostenibilidad
Energética (PASENER 2007-2013), y serían
de un lado acompasar el crecimiento económi-
co con el necesario equilibrio –asociado espe-
cialmente al reto del cambio climático- e intro-

ducir en la sociedad una ‘nueva cultura energé-
tica’, una conciencia colectiva que valore la
capacidad de acceso a las distintas fuentes de
energía con índices altos de calidad, seguridad
y respeto al medio ambiente. Para todo ello,
como podrá imaginar, se han planificado una
serie de objetivos estratégicos muy concretos
cuya aplicación está brindando unos excelentes
resultados.

ME.:¿Cómo dibujaría el mapa energético

español ante la aparición de las distintas

energías? ¿Cuál cree que va a predominar,

la eólica, la solar o la nuclear?

I.H.: En primer lugar, habría que comenzar
diciendo que estamos en una coyuntura atípica,
pues según se recoge en el análisis titulado “La
energía en España 2009”, que edita el
Ministerio de Industria, Turismo y Comercio,
el consumo energético de ese ejercicio frente al
de 2008 descendió en un 8,3%, una tasa que no
se había registrado anteriormente en España
desde que se elaboran registros con metodolo-
gía homogénea (1973). Sin embargo, cuando
observamos que el 48,5% de la energía prima-
ria consumida el pasado año tuvo su fuente en
el petróleo, el 23,7% en el gas natural y que
menos de uno de cada tres megavatios tuvo su
origen en fuentes energéticas renovables, des-
cubrimos que nos queda un gran trabajo por

hacer. Esa es la realidad del mapa energético
español según los datos oficiales de que se dis-
ponen. Ahora bien, ¿qué fuente de energía va a
predominar en el futuro? Nosotros, en nuestro
Plan Andaluz de Sostenibilidad Energética
2007-2013, recogemos el objetivo de que en
2013, el 27,7% de la energía final consumida
por los andaluces proceda de fuentes renova-
bles. 

ME:¿España debe plantearse el debate

sobre la energía nuclear?

I.H.: Pienso que ningún debate es malo de
por sí, y si tenemos en cuenta la escalada
alcista que adquirieron hace algún tiempo los
precios del petróleo -recuerde que se llegó a
especular en algunos foros con la posibilidad
casi inmediata de un barril tipo Brennt a 200
euros-, la problemática de las emisiones
-unida a los compromisos de reducirlas adqui-
ridos por los Gobiernos en plataformas inter-
nacionales como la de Kioto- y el agotamien-
to más pronto que tarde de las energías fósi-
les, no nos resulta extraño que se desempolve
el debate sobre el recurso a la energía nuclear.
Hay que tener presente, en cualquier caso,
que no es una fuente de energía ausente del
sistema, sino que en 2009 el 10,5% de la ener-
gía primaria consumida en España fue de ori-
gen nuclear.

ME.:¿Qué opinión le merecen las ventajas

fiscales y primas que se están aplicando

para el desarrollo del sector?

I.H.: España es uno de los primeros países que
crea este marco de regulación, por tanto no
existe una experiencia internacional de tarifas.
Eso, como podrá imaginar, tiene aspectos posi-
tivos y negativos, aunque cuando surgen estos
últimos se tiene la valentía de enmendarlos
pensando en el futuro. Creo que necesita incor-
porar la innovación para hacerlo más efectivo;
en este sentido, considero que es importante
que las primas sirvan como instrumento para
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“El sector de las
renovables marcan 
el camino a seguir”

Isabel de Haro Aramberri, presidenta de la
Agencia Andaluza de la Energía, nos 
concede una interesante entrevista en la que
nos analiza y nos actualiza el panorama de las
energías en Andalucía. Respuestas que dan luz
a un sector en el que la presencia de la mujer
está en alza. Temas como el debate nuclear o
las medidas que el Gobierno ha implantado
recientemente son motivo de su interés
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evitar que se replique tecnología y que por el
contrario los modelos que se diseñen sean cada
vez más eficientes y abaraten costes. 

ME.:¿Qué efectos puede tener la recesión

económica que estamos viviendo sobre el

consumo, la demanda y la inversión en el

sector energético?

I.H.: Pues sobre el consumo y la demanda,
como le comenté anteriormente, se ha experi-
mentado en el último ejercicio un descenso
muy significativo. Por lo que respecta a la
inversión, creo que la experiencia en
Andalucía demuestra que el sector empresarial
está apostando con decisión por proyectos de
esta naturaleza; fíjese por ejemplo el caso de
Abengoa y de otras empresas. Los promotores
expresan que tienen algunas dificultades para
la financiación de sus proyectos, pero la gran
mayoría están saliendo adelante.

ME.:Andalucía está a la cabeza de las ener-

gías renovables, es la Comunidad puntera

de España y se le compara con Alemania.

¿Es una realidad, o una exageración?

I.H.: Alemania es un país con gran tradición
en el uso de renovables y ha sido pionera en
crear un marco legislativo y regulatorio ade-
cuado para su desarrollo. En este sentido,
Andalucía ha seguido una trayectoria muy
similar a la de Alemania en los planteamien-
tos para el desarrollo de las energías renova-
bles desde sus inicios, aprovechando la bio-
masa para la generación de energía a nivel
industrial (industria del olivar y cerámica), y
que hoy también llega a muchos hogares
andaluces. Además, a lo largo de estos últi-
mos años se han ido añadiendo otras tecno-
logías renovables al parqué generador de
energía. Los programas de impulso a la ener-
gía solar, y su implantación, en energía tér-
mica y fotovoltaica nos sitúan a la cabeza de
las comunidades autónomas en España y
hemos culminado este gran esfuerzo con la
puesta en vigor desde 2007 de la Ley de
Fomento de Energías Renovables y Ahorro
energético, que obliga a la incorporación de
energías renovables térmica, eléctrica y de
transporte en el sector público.
Donde se detecta una auténtica revolución
desde el punto de vista energético es en el des-

arrollo desde Andalucía y con proyección
mundial, de la energía termosolar, en la que
Andalucía es pionera y primera productora
nacional y europea y nos hemos convertido en
exportadora de tecnología y conocimiento.
Esto hace que Andalucía como región dispon-
ga en algunas tecnologías de potencia instala-
da por habitante que nos equipara a Alemania,
en energía eólica, e incluso la superamos en el
caso de la fotovoltaica.

ME.:Si le digo cuota, ¿qué le viene a la

cabeza, un mal necesario o una necesi-

dad imprescindible para estar?¿ La con-

ciliación?

I.H.: Sinceramente no me gusta el concepto de
cuota, pero creo que ha servido para visualizar
que era posible la presencia de mujeres en sec-
tores donde no abundaban. De todas formas,
creo que no son tan efectivas como parece y
que es más importante la participación conti-
nua y con buenos resultados. La conciliación
es una cuestión de efectividad. Los horarios
extensos no son más efectivos, y sólo reflejan
la necesidad compulsiva de tener alrededor a
tu equipo. Hay que pedir resultados, no una
mera presencia física.

ME.:¿Las energías renovables son una

solución para terminar con la crisis?

I.H.: Creo que ningún sector de actividad
puede ni debe tener el monopolio de la recu-
peración económica, sino más bien realizarse
una apuesta por un mix, por una diversifica-
ción que aporte varios motores para salir de
este punto. Sin embargo, pienso que el sector
de las renovables posee una serie de caracte-
rísticas, relacionadas sobre todo con la innova-
ción y el desarrollo, que marcan el camino a
seguir para afianzar una economía sólida, sol-
vente y competitiva.

mónicaURGOITIarístegui
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Acoso sexual en el trabajo, 
una lacra del siglo XXI

El acoso sexual en el ámbito laboral
es un problema mundial que si
bien es ignorado y subestimado en

la sociedad puede producir serias conse-
cuencias negativas sobre la calidad de
vida y de la salud física y mental, de
aquellas personas, en su inmensa mayo-
ría mujeres, que lo soportan. 

Suelen provocar trastornos en las áreas
emocional, psicosomática y del compor-
tamiento que una visita al médico de
familia o incluso a salud mental de cual-
quier ambulatorio no suele diagnosticar.
Es una de las experiencias más degra-
dantes que una persona puede sufrir, ya
sea en su vertiente más leve como chis-
tes jocosos, comentarios aparentemente
inocentes, etc, hasta su expresión más
grave llegando a la agresión física.

Por muchas estadísticas que presente-
mos, cualquiera de ella distará mucho
de la cruel realidad puesto que la mayo-
ría de las mujeres que se ven día a día
sometidas a la presión insostenible del
acoso sexual en su lugar de trabajo, no
denuncian las agresiones hasta que éstas
pasan la línea de la integridad física
grave. 

Nada podemos decir del número de
mujeres que día a día sufren “inocentes”
roces, miradas insinuantes, preguntas
íntimas, comentarios sobre su cuerpo o
preferencias sexuales, incluso con insi-
nuaciones menos sospechosas como
invitaciones permanentes y sin sentido.
Claro que es un aspecto cargado de sub-

jetividad, porque las mujeres que plantan cara en la prime-
ra insinuación son inmediatamente tachadas de histéricas,
prepotentes e incluso engreídas. Esta circunstancia hace que
sea difícil de demostrar actos de acoso, aunque éstos sean
continuados, unas veces porque desde la misma empresa se
resta importancia al hecho, otras porque el temor a las
represalias o incluso a la pérdida del puesto de trabajo
hacen que las propias mujeres no se atrevan a la denuncia,
y por último porque siempre será la palabra de la víctima
frente a la del acosador.

Todo comienza con actos sutiles que se harán continuados
en el tiempo y siempre cargados de mucha maldad por parte
del acosador que provocarán en la víctima sentimiento de
culpa, asco e incluso autoexclusión. Un acosador que nor-
malmente es una persona del mismo grupo profesional o
inmediatamente superior, personas cercanas laboralmente a
la víctima y que normalmente consiguen implicar a otros
miembros de la organización para sentirse más protegidos.
Ellas en cambio suelen ser mujeres o bien brillantes, atrac-
tivas y algo seductoras que pueden hacer que su acosador
las venda como guapas y tontas. O bien, son mujeres vulne-
rables que ocupan posiciones débiles en el  mercado de tra-
bajo y que aguantan para no perder su trabajo. O, por últi-
mo, mujeres inteligentes y competentes que despierten en
su agresor el peor de los instintos.

Sea como fuera el acoso sexual en el trabajo produce situa-
ciones difíciles de superar, no sólo por sus consecuencias
psicológicas, sino por lo que se puede perder por su denun-
cia. Una mujer que denuncia un acoso sexual se encuentra
con el rechazo de su entorno laboral, de sus superiores,
conocidos e incluso de la sociedad en general. Y el final de
cada denuncia es la pérdida del puesto de trabajo por moti-
vos muy distintos a la realidad, cualquier excusa vale. Y la
pérdida del trabajo por esta circunstancia deja a la víctima
sola y asqueada. Con una sensación tan sólo equiparable a
una víctima del terrorismo que convive con sus agresores
sufriendo una mofa diaria.
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>>Nuevo centro de Instrucción de Airbus Military
El consejero de Economía, Innovación y Ciencia, Antonio Ávila, y el presidente de Airbus Military,
Domingo Ureña, inauguraron el pasado mes en Sevilla el nuevo Centro de Instrucción de tripula-
ciones Airbus Military. Estas instalaciones se encuentran entre las más modernas del mundo y
cuentan con espacio para seis simuladores de vuelo, así como con una amplia variedad de disposi-
tivos formativos basados en ordenador. Acogerá la formación para las tripulaciones del avión de
transporte de nueva generación A400M, así como para la familia de aviones de tamaño medio y
ligero de Airbus Military, los C295, CN235 y C212. 

Estas nuevas instalaciones contarán con una plantilla de alrededor de 100 empleados, de los que en
torno a 40 ocuparán puestos de nueva creación, y formará a más de mil alumnos cada año. El cen-
tro cuenta con una superficie de 13.000 metros cuadrados construidos en dos plantas. El diseño del
edificio ha tomado como modelo la arquitectura local de patios interiores, lo que proporciona abun-
dante luz natural a la mayor parte de las salas y facilita el aislamiento térmico en verano, convir-
tiéndolo en un edificio ecoeficiente.

Los consejeros de Economía, Innovación y
Ciencia, y de Empleo, Antonio Ávila y Manuel
Recio, y el vicepresidente senior de Oracle
Direct para EMEA de la multinacional Oracle
Corporation, Miguel Milano Aspe, acordaron
el pasado mes de octubre en Málaga la instala-
ción de un Centro Operativo de la división
Oracle Direct en el Parque Tecnológico de
Andalucía (PTA). 

Ávila, Recio y Milano firmaron un convenio
de colaboración para la implantación de
estas instalaciones, dedicadas a la venta
directa de productos y servicios de la multi-
nacional tecnológica en Europa. Este centro
será complementario al que actualmente la
compañía tiene en la tecnópolis malagueña,

el Centro Internacional de Servicios de
Consultoría, que abastece a sus clientes de
Europa occidental. Para la puesta en marcha
de este nuevo centro, Oracle prevé incorpo-
rar a más de 200 profesionales de alta cuali-
ficación en los próximos dos años. Con este
acuerdo, Andalucía, y en concreto Málaga,
se ha impuesto a otras diez ciudades europe-
as que se disputaban la ubicación de esta
central de negocio. En esta elección han
influido factores como el liderazgo tecnoló-

gico regional, el respaldo público al desarro-
llo empresarial, la disponibilidad de talento
en nuevas tecnologías, la localización estra-
tégica y el atractivo entorno para vivir y tra-
bajar. En virtud de este acuerdo, la
Consejería de Economía, Innovación y
Ciencia pone a disposición de la compañía
los servicios y el catálogo de incentivos del
que dispone, entre los que destaca la Orden
de Incentivos a la Innovación y al Desarrollo
Empresarial. 

>>zonaHECHOS>andalucía innova
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Por una Andalucía 
más innovadora

Firma del convenio de colaboración entre la Junta y Oracle

La Junta y Oracle acuerdan la instalación de un
nuevo centro operativo de la multinacional
tecnológica en el PTA de Málaga

Ávila en el nuevo centro de Airbus
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>>Más espacios 
protegidos 
Los parques naturales Bahía
de Cádiz y Sierra de Tejeda,
Almijara y Alhama fueron
distinguidos recientemente
por la Federación Europea de
Parques (Europarc) con la
Carta Europea de Turismo
Sostenible, con lo que la
comunidad autónoma andalu-
za pasa a tener 18 parques
bajo esta denominación, acer-

cándose al objetivo de que los
24 existentes en Andalucía la
consigan.

La concesión de la Carta
implica el compromiso de
poner en marcha medidas en
pro del turismo sostenible, así
como la promoción de estrate-
gias conjuntas en las que par-
ticipen empresas privadas,
principalmente aquellas dedi-
cadas al turismo.

Desde la puesta en marcha del Plan Andaluz
de Formación a finales del año pasado, 2.770
alumnos han podido mejorar su formación de
cara al empleo a través de los 111 cursos pues-
tos en marcha por la Junta de Andalucía. José
Juan Díaz Trillo, consejero de Medio
Ambiente, anunció recientemente que de cara
al último trimestre del año se crearán 15 nue-
vos cursos con un cupo de 355 alumnos.

El propio consejero argumentó que lo
que se quiere conseguir con este tipo de
iniciativas es fomentar “la capacitación
ambiental en la gestión y conservación
del patrimonio natural de Andalucía y en
la promoción de la sostenibilidad, mejo-
rando la preparación de los profesionales
que desarrollan su labor en el ámbito
ambiental”.

El Plan Andaluz de Formación, que tiene
una vigencia inicial hasta 2011, se centra
en sectores con gran pujanza dentro del
mercado laboral, como las energías reno-
vables, turismo sostenible y explotación
sostenible de recursos, agricultura y gana-
dería ecológicas, etc.

De cara al futuro, Díaz Trillo ofreció pers-
pectivas positivas de empleo en los diver-
sos sectores medioambientales, como por
ejemplo el forestal, del que dijo que gene-
rará 19 millones de jornales en los próxi-
mos años; los espacios naturales, que crea-
rán alrededor de 10.000 empleos; así como
los 8.000 puestos de trabajo derivados del
nuevo plan de residuos no peligrosos.

Formación
ambiental como
generadora de
empleo

El Plan Andaluz de Formación, valorado en 1,8
millones de euros, supondrá la mejora de la 
cualificación profesional de alrededor de 4.000
personas para mejorar su empleabilidad

>>Estrategia de Gestión Integrada
de la Geodiversidad
A principios del pasado mes de octubre, el Consejo de
Gobierno de la Junta de Andalucía dio luz verde a la
Estrategia Andaluza de Gestión Integrada, una iniciativa que
tiene como finalidad la de sacar el máximo provecho posi-
ble al patrimonio natural andaluz en lo referente a turismo,
educación, economía…  Este programa, destinado a los 588
enclaves de interés geológico de Andalucía que forman
parte del Inventario Andaluz de Georrecursos (IAG), con-
templa una serie de acciones como por ejemplo garantizar la
conservación de éstos, la creación de puntos de información,
así como la puesta en marcha de un catálogo de productos
artesanales andaluces.
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La nueva edición de la campaña “Agua
Prestada, Devuélvela Depurada”, fue
presentada en Sevilla el mes pasado,
tras el éxito cosechado el año anterior,
con la participación de alrededor de
2.200 escolares de las provincias de
Huelva y Sevilla. La Consejería de
Medio Ambiente y la Fundación Centro
de Nuevas Tecnologías del Agua
(CENTA) son las encargadas de su orga-
nización.

Para concienciar a los escolares sobre el
uso correcto de un recurso natural tan
importante como es el agua, esta campa-
ña proyectará una serie de videos dirigi-
dos a tres grupos segmentados por edad,
en las que además se fomentará la parti-
cipación de los alumnos y se acompañará
por explicaciones prácticas de monitores
especialistas en esta temática. 

Por otra parte, coincidiendo con la pre-
sentación de esta edición, también se

entregaron los premios del concurso
escolar correspondientes a la temporada
pasada, para el que se presentaron un
total de 130 obras. Para la presente cam-
paña se ampliará la competición a 70
nuevos centros de 32 nuevos municipios
andaluces.

Esta iniciativa se enmarca dentro del
compromiso de la Junta de Andalucía por
dar prioridad a la conservación de recur-
sos naturales comunes y en la conciencia-
ción y participación de los ciudadanos
para su conservación, conocimiento y
correcto uso. 

La intención de estos talles es doble, ya
que además de informar sobre estos
temas se quiere poner en valor el papel de
los mayores en la sociedad como fuente
de experiencias además de como portavo-

ces activos sobre la problemática
medioambiental actual.

Para esta nueva edición, las principales
novedades son la publicación de una guía
especialmente dirigida a los mayores, la
grabación de un documental o la edición
del libro “Cuentos de nuestro entorno”,
obra de la Consejería de Medio Ambiente
que parte de las propias experiencias de
personas mayores y se configura como
una herramienta de educación ambiental
para ellos mismos cuando actúen como
educadores.

Esta es una de las tantas iniciativas que la
Junta de Andalucía enfoca hacia la terce-
ra edad, en la línea de las Aulas
Universitarias para Mayores, el programa
de Turismo Social o la Tarjeta Andalucía
Junta sesentaycinco. 

Micaela Navarro, consejera para la
Igualdad y Bienestar Social y José Juan
Díaz Trillo, consejero de Medio
Ambiente, presentaron recientemente la
iniciativa Mayores por el Medio
Ambiente”, que celebra su segunda edi-
ción este año y se centra en fomentar la
participación de la tercera edad en lo
referente a la conservación del entorno y
la sensibilización sobre los problemas en
torno a esta materia.

>>zonaHECHOS>medio ambiente

San Fernando, Cádiz, acogió la presentación de 
la segunda edición del programa 
medioambiental para personas mayores

Educación ambiental 
para mayores
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Micaela Navarro y José Juan Díaz Trillo
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La Consejería de Medio Ambiente y la
Fundación Centro de Nuevas Tecnologías del
Agua (CENTA) ponen en marcha una 
iniciativa para concienciar a los niños sobre
el uso racional del agua

El agua como 
recurso primordial
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Desde hace dos años, el
Observatorio Empresarial Femenino
ofrece datos sobre la situación y
evolución de las empresas de la pro-
vincia de Sevilla que han sido pues-
tas en marcha por mujeres. Con el
objetivo de que la institución siga
ofreciendo datos de suma utilidad,
la Asociación de Empresarias de
Sevilla (AES) y la Diputación
Provincial, suscribieron un acuerdo
de colaboración en el que además
de una dotación económica, se dio
luz verde a la celebración de cuatro

encuentros de empresarias y a la
creación de grupos de colabora-
ción, que contarán con representa-
ción en la V Feria Provincial de
Mujeres Empresarias.

La rúbrica del acuerdo corrió a
cargo de Susana López, presidenta
de la Asociación de Empresarias de
Sevilla (AES), y de Fernando
Rodríguez Villalobos, presidente
de la Diputación de Sevilla, quien
se mostró satisfecho por el trabajo
conjunto desarrollado por ambas
entidades, ya que gracias a ello
“son muchos los trabajos que han
visto la luz y que han servido a
muchas emprendedoras para dar el
paso y constituir su propia empre-
sa, una decisión que contribuye a
mejorar la provincia y a conseguir
la plena igualdad” .

El perfil de empresaria en la pro-
vincia de Sevilla que muestran
los datos de 2009 del
Observatorio Empresarial Feme -
nino revela que la fórumla
empresarial más usada es la de la
Sociedad Limitada (50%), y
empresas de más de diez años de
antigüedad que cuentan con entre
uno y tres trabajadores.
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La Diputación de Sevilla y la
Asociación de Empresarias de Sevilla
refuerzan su compromiso para el 
funcionamiento del Observatorio
Empresarial Femenino, que lleva en
funcionamiento desde 2008

>>‘Blas Infante. 
Un andaluz universal’
La Casa de la Provincia acogió en octu-
bre la exposición ‘Blas Infante. Un anda-
luz universal’, en la que se recuerda la
figura del padre de la patria andaluza y se

hace un recorrido por su
vida y trayectoria profesio-
nal. En la muestra, destaca
sobre el resto de los docu-
mentos un vídeo en el que el
propio Blas Infante aboga
por la modernización de la
Andalucía de la época y por

salir de la incultura. En el acto de inau-
guración de la exposición estuvieron pre-
sentes, entre otros, Mar Moreno, conse-
jera de la Presidencia; Fernando
Rodríguez Villalobos, presidente de la
Diputación de Sevilla; así como Ángeles
Infante, hija del propio homenajeado.

Inauguración de la muestra

>>Estatuto Básico del
Empleado Público 
La Diputación de Sevilla presentó el
mes pasado el estudio ‘El Estatuto
Básico del Empleado Público: una
aportación desde el mundo local’, que
cuenta con la participación de quince
expertos en la materia. Este texto nace
con el objetivo de servir de puente entre
la propia normativa y su puesta en mar-
cha. Ha sido coordinado por Lourdes
Romero, de la Diputación de Sevilla, y
Javier Gonzalo Muñoz, de la
Federación Española de Municipios y
Provincias.

Apoyo a las emprendedoras

Fernando Rodríguez Villalobos y Susana López durante la firma del acuerdo 

>>
Además de
fondos, se
acordó la
puesta en
marcha de
cuatro
encuentros
de 
empresarias
y la creación
de redes de
colaboración
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El presidente de la Junta, José Antonio
Griñán, presentó el pasado mes de octu-
bre en Málaga la Comunidad Turística de
Andalucía, un nuevo portal interactivo
que tiene como objetivo impulsar el nego-
cio en el sector, aportar información
sobre el destino y ofrecer experiencias a
los potenciales viajeros. Esta plataforma,
disponible en el enlace www.andalu -
cia.org, va a convertirse, según Griñán, en
"la mayor red social de información turís-
tica y de negocios de España".

Durante el transcurso de la inauguración,
Griñán invitó a los empresarios turísticos
a que "se sumen a este compromiso de
turismo de futuro", en el que la
Administración ha puesto los medios para
que las compañías puedan enseñar sus
"mejores productos". El portal, que ha
supuesto una inversión pública de 5,4
millones de euros, prevé incorporar el
30% de la oferta de la comunidad a fina-
les del ejercicio 2010.

Con esta Comunidad, "se mejora la ofer-
ta" turística de Andalucía, con lo que ésta
gana en "competitividad y valor añadido",
según Griñán, que resaltó que la nueva
web es un "escaparate de la diversidad y
riqueza de esta tierra". El presidente des-
tacó que, gracias a esta plataforma,
Andalucía será "más conocida, mejor

conocida y más accesible" para el viajero,
que cada vez más busca una "oferta a
medida".

Adaptable y accesible
La Comunidad Turística de Andalucía
tiene un diseño sencillo y funcional,
cuenta con herramientas específicas para
cada perfil de usuario y es accesible
desde diversos dispositivos. Como princi-
pales apartados, consta de un canal inter-
activo para ofrecer información sobre el
destino, una central de compras que reu-
nirá toda la oferta y un apartado de redes
sociales para favorecer el intercambio de
vivencias. La plataforma, que se actuali-
zará de forma permanente, reúne informa-
ción detallada sobre Andalucía, así como
la mayor oferta de alojamientos de todo
tipo y categorías. Cada establecimiento o
servicio turístico dispondrá de una página
específica con los datos necesarios para el
viajero, de modo que tanto las empresas
pequeñas como las grandes tendrán un
mismo espacio para promocionarse y
generar negocio.

Una de las herramientas más importantes
del nuevo portal es la central de compras,
que aglutinará todos los servicios que com-
ponen el itinerario de viaje de los clientes
(alojamiento, restauración, agencias, ofici-
nas de turismo, museos y actividades com-
plementarias, entre otros). El sistema
incorpora también buscadores específicos
para elegir entre diferentes medios de
transporte para llegar a los destinos de la
comunidad.

En cuanto al canal multimedia del portal,
ofrece un innovador reproductor de vídeos
de gran formato con los que conocer rinco-
nes de la región a través de imágenes de
alta calidad. Por su parte, la red social per-
mitirá integrar el perfil de sus miembros y
vincular el contenido que generen sobre el
destino a la información propia de la plata-
forma, de modo que la experiencia para el
usuario será mucho más rica y relevante.
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Nace la Comunidad Turística
de Andalucía

José Antonio Griñán durante la presentación de la nueva página web

La Junta de Andalucía ha puesto en marcha un
nuevo portal interactivo que, en palabras de
José Antonio Griñán, acabará convirtiéndose en
“la mayor red social y de negocios del sector”

Más información:
www.andalucia.org
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>>La consultora sevillana AV Gerencia
Preventiva, de la que Renée Scott es consejera dele-
gada, celebra en este 2010 su décimo aniversario
apostando por el compromiso con sus clientes y con
su entorno. La enseña, líder en su sector debido a su
apuesta decidida por la calidad, es una entidad dedi-
cada a la consultoría en prevención de riesgos labo-
rales y a la formación derivada de aquella, cuyos
programas formativos, en los distintos niveles en los
que se imparten, gozan de la correspondiente acredi-
tación y validación otorgada por la Consejería de
Empleo de la Junta de Andalucía.

>>La bailaora y coreógrafa Sara

Baras ha recibido en Logroño el XV

Premio Prestigio Rioja, que le ha sido

concedido por “haber difundido con

gran pasión los valores de la cultura

española, entre los que el baile fla-

menco es, sin duda, una de sus expre-

siones más representativas y con

mayor proyección internacional”. Noelia Fernández
La periodista Noelia Fernández,
máxima responsable editorial y
de contenidos de Yahoo para
Europa, Oriente Medio y África,
ha recibido el Premio
Empresaria del Año 2010 de la
Asociación de Mujeres
Empresarias de Cantabria
(AMEC). El presidente regional,
Miguel Ángel Revilla, fue el
encargado de entregarle el
galardón. 

En estos tiempos difíciles que esta-
mos atravesando y que parece que
nunca se van a acabar, a muchas

mujeres que pasaban su día trabajando
fuera del hogar y atareadas en mil cosas,
les ha tocado volver a su casa. Verte de
nuevo todo el día en tu casa es muy difícil.
Se acabó esa ilusión de cada mañana de
arreglarte, pensar que te vas a poner para
no repetir modelo frecuentemente. Mirarte
al espejo y gustarte para luego agradar a
los demás. Las carreras de la mañana, los
niños, el colegio, los desayunos de traba-
jo… Todo eso, al menos por un tiempo, ha
cesado.

Ahora se te cae la casa encima. No sabes
por dónde empezar a limpiar y parece que
todo cada vez está más sucio. Estirar el
sueldo cada día es más complicado: más
patatas y menos carne; aunque hay días
que hasta las patatas te resultan artículo de
lujo.

Y si antes los días y las semanas se
pasaban volando, ahora te parece que en
el calendario sólo existe el fin de mes.
Las facturas de agua, luz, teléfono, el
cole de los niños, la hipoteca… todo
llega rápidamente. A muchas de noso-
tras o les dan el título de economistas
sin pasar por la facultad o acabarán con
la cabeza perdida.

Dicen que hay que esperar, pero sin deses-
perarse. Estos tiempos de espera pueden
ser realmente productivos si se utilizan
para agudizar el ingenio. No tener nada
que hacer puede suponer tener mucho
tiempo para pensar, para reflexionar en
todo aquello que el ajetreo del día a día no
nos permite. Y sobre todo, pensar en posi-
tivo. La mente tiene mucho más poder del
que imaginamos. Pensar en positivo aven-
tura un buen futuro. 

conjugando

lourdesOTERO

Esperar

>>zonaMUJER
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Carmen Amoraga

Renée
SCOTT

La escritora valenciana Carmen Amoraga es la
flamante finalista del Premio Planeta 2010 con
su novela ‘El tiempo mientras tanto’, una novela
coral que aborda la relación entre una madre, en
coma tras un accidente, y su hija. Amoraga fue
Premio Ateneo Joven de Sevilla en 1997 con su
libro ‘Para que nada se pierda’ y años después se
alzaba como finalista del Premio Nadal 2007 con
‘Algo tan parecido al amor’.

Sara Baras
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Mujeremprendedora: Desde el año

1990 en la compañía, y desde enero de este

año ocupa el cargo más alto en la empre-

sa, ¿qué balance nos puede hacer de su

paso por Xerox?:

Paloma Beamonte: Lo del paso por esta
compañía más bien es un viaje de no retorno.
El mejor balance que te puedo hacer es mi
trayecto en ella. Comencé de azafata, hacien-
do demos de faxes en un SIMO. Estaba estu-

diando la carrera y por las tardes trabajaba
para ganarme un dinero para mis cosas. Me
contrataron como vendedora de un área de
Madrid en 1990 y desde entonces, hasta hoy.
Algo gordo tiene que pasar en mi vida para
que me separe de esta empresa. Sólo tengo
buenas palabras. Al haber pasado por todos
estos puestos y por las oportunidades que

me han brindado, considero que pro-
fesionalmente se lo debo todo.

Entrar en la base de la pirámi-
de y llegar hasta arriba. Me
gusta definir Xerox como
una empresa de cantera;
todo lo que es
Management viene de la
casa; tiene que ser un
puesto muy específico con

un perfil muy particular
para que se contrate fuera.

Normalmente promocionan a
alguien de dentro. El esfuerzo de

formación, te puedes imaginar, es
enorme,  pero es política de la empresa. 

ME.: ¿Cuáles son los principales retos que

se ha planteado?

P.B.: El primero y muy básico es crecer en
tiempo de crisis. Es el reto. Por timming, me
ha tocado asumir este cargo en un momento
difícil, pero soy muy pragmática en mi vida,
dedico dos minutos a pensar lo malo y el
resto del tiempo pienso en lo bueno. Me toca

>>zonaMUJER

Si quieres, puedes

>>
“Creo en la igualdad de 
oportunidades. Creo que las 
mujeres tenemos que apoyarnos,
pero no por motivos de
feminismo. Creo en la diversidad” 

Paloma
Beamonte
Consejera delegada y 
directora general de 
Xerox España

>>
“Las mujeres nos
hemos incorporado
más tarde al tejido
empresarial, 
lógicamente vamos
a tardar un poco
más en acceder a los
puestos jerárquicos
de la pirámide”
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hacer crecer la compañía, pero al final, lo que
nos hace diferentes es la motivación de nues-
tros empleados y el cuidado  y satisfacción de
nuestros clientes. Suena romántico, pero es
mi forma de ver el éxito de nuestra empresa.

ME.: Ahora que me ha mencionado la cri-

sis. Hablemos de cifras. 53.600 empleados

en 2009, ingresos de 22 mil millones de

dólares (Xerox+ACS) en el mismo período,

un beneficio por acción de 55 dólares…

¿en qué ha notado Xerox la crisis?

P.B.: Sí, son cifras muy buenas, pero
hemos notado la crisis. Nuestro negocio
de hardware y de reposición lo está notan-
do; aunque en este sector estemos muy
consolidados, toda la parte de reposición
de equipos, de hardware de impresión ha
descendido hasta dos dígitos. Lo impor-
tante es que llevamos años diversificando,
por ejemplo, en la parte de los servicios a
nuestros clientes. Es una parte del negocio
muy estable, donde los crecimientos son
más pequeños, pero las pérdidas también
lo son.

ME.: ¿Por dónde pasa el futuro de Xerox?

P.B.: La compra de ACS el año pasado ha
supuesto para la compañía un antes y un
después. Es un valor añadido para nuestra
compañía. Hasta ahora manejábamos
áreas de trabajo de nuestros clientes,
ahora -con ACS- lo que buscamos es ser
partners de nuestros clientes. Estamos
hablando de que deleguen en nosotros la
gestión de departamentos enteros, como el
RRHH o el financiero, que seamos más
que proveedores socios. Vamos a conti-
nuar en la línea que teníamos de optimizar
los recursos, de ahorrar costes y de inno-
var para nuestros clientes.

ME.: Usted es ejemplo de proyección

meteórica en su compañía, empezar en la

base para ir creciendo, pero eso no es lo

corriente. Existe tan sólo un 10% de

mujeres directivas o que ocupan puestos

de decisión en sus empresas, ¿cuál cree

que es el motivo?

P.B.: Las mujeres nos hemos incorporado

más tarde al tejido empresarial, lógica-
mente vamos a tardar un poco más en
acceder a los puestos jerárquicos de la
pirámide. Culturalmente hemos estado
trabajando en casa, pero nuestra genera-
ción es la “generación puente”. Nuestras
madres trabajaban en casa, pero nosotras
ya no, aunque sigamos siendo responsa-
bles de nuestras casas. En Xerox tenemos
el programa “Fast trade woman”, que con-
siste en la promoción “acelerada” de las

mujeres hacía puestos de dirección.
Tenemos mujeres en el departamento
comercial, en el nivel de gerencia, de
managment, llega un momento en el que
nos planteamos el coger una mujer de, por
ejemplo, un tercer nivel y hacerla llegar a
un primer puesto. Esta promoción requie-
re una formación exhaustiva, y un esfuer-
zo y compromiso por parte de ambas par-
tes. Ese fue mi caso, yo era gerente de
artes gráficas y me hicieron directora de
RRHH. Me salté una segunda línea. Tenía
31 años y me había saltado cinco años de
recorrido. Tenía alguna carencia y más de
una vez tuve mis crisis, pero tuve un coa-
cher muy comprometido, un mentor que
cada vez que yo flaqueaba él me animaba.
Estos proyectos sólo funcionan si hay una
iniciativa por parte de la empresa para
apoyar la diversidad, no sólo por ser
mujer, también edad, culturas, … Un equi-
po de mujeres sólo es tan malo como el de
solamente hombres. Lo bueno es tener un
equipo mixto. Creo en la igualdad de
oportunidades. Creo que la mujer tenemos
que apoyarnos, pero no por motivos de
feminismo. Vaya por delante que no creo
en las llamadas cuotas, pero si creo en la
necesidad de de apoyar la presencia de
mujeres en equipos directivos, en una
palabra diversidad. En mi equipo tengo un
hombre de 60 años y uno de 35 y eso lo
hace más enriquecedor.

ME.: ¿Cómo valora el papel que desempe-

ña la mujer en el tejido empresarial espa-

ñol?

P.B.: Dentro de Europa, Xerox España es
líder en diversidad. No creo que en
Europa la mujer esté más considerada que
la mujer en España, aunque deberíamos
analizar los sectores. En Estados Unidos,
el concepto “Diversity” es mucho más
amplio que en EU. Abarca desde religión,
culturas, pasando por razas y llegando a
sexos. Es cierto que allí este concepto está
más desarrollado. La compañía está presi-
dida por una mujer afroamericana, Ursula
M. Burns, que sucedió a su vez a otra
mujer Anne Mulcahy, que estuvo en el
cargo diez años. Las mujeres tenemos el
problema de no tener referentes, o todos
los que encontramos son masculinos. Para
mi un ejemplo es Anne. Ha sido y es una
de las mujeres más poderosas de mundo,
la sitúan en el número 35 del ranking de
personajes influyentes. Y ahora está den-
tro del equipo asesor de Obama.

mónicaURGOITIarístegui
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Entrevista a Paloma Beamonte, consejera 
delegada y directora general de Xerox España.
Previamente había ocupado otros cargos dentro
de la misma compañía, desde vendedora de
área, pasando por directora de RRHH, hasta 
llegar al puesto que ocupa desde enero del
2010. “Xerox me ha dado todo profesionalmente
y algo gordo me tiene que pasar para que deje
la compañía”, apunta

Xerox en cifras
53.600 empleados 
en todo el mundo

Más de 9.400 patentes 
activas

Fundada en 1906

880 millones de dólares 
gastados en investigación y
desarrollo en 2009

22.000 millones en ingresos
en 2009 (ACS y Xerox)

55 dólares de beneficio por
acción en 2009

27
www.mujeremprendedora.net

www.paginasdemujeremprendedora.net

maqueta 120:maqueta 115.qxd  27/10/2010  11:42  Página 27



Inquietudes, ideas, ilusiones, sueños y ganas.
Son los ‘ingredientes’ de la ‘receta’ que un
buen día del año 2007 se decidió a ‘cocinar’
Chary Claro. Una ‘receta’ que esta emprende-
dora bautizó como ‘Multiservicios Diclar’,
empresa de limpieza y mantenimiento promo-
vida por esta empresaria sevillana que pasó de
limpiar por horas en casas particulares a mon-
tar su propio negocio. Y es que aunque lo cier-
to, y como ella misma confiesa, nunca se le
había pasado por la cabeza el llegar a conver-
tirse en empresaria, “la ilusión de ser tu propio
jefe, de buscar tu propio trabajo, de crear
empleo, de liderar un equipo,…” le llevaron a
embarcarse en un proyecto que ella misma
define como “el más gratificante de su vida”. 

Oficinas, locales, centros comerciales, cole-
gios, academias, concesionarios, clínicas,
comunidades, terminaciones de obras,…
nada se le resiste al equipo de ‘Multiservicios
Diclar’, con sede en la localidad sevillana de
Almensilla pero que desarrolla su actividad
en cualquier rincón de la comunidad andalu-
za desde el que se le llame. “No tenemos un
perfil fijo de clientes pero quizás el más
común sea el de los negocios que tienen una
atención al público, ya que la limpieza es un
servicio imprescindible para los negocios y
las empresas”, explica. En cuanto al nombre
de la empresa, es su hija Almudena la res-
ponsable del mismo, “una aficionada a la
escritura asidua a concursos desde pequeña
en los que utilizaba como pseudónimo
Diclar, la unión de sus apellidos Díaz Claro”. 

Desde la elección de ese nombre ya han
pasado más de tres años, tres años de satis-
facciones pero también de problemas mar-
cados por un entorno económico poco favo-
recedor: “Septiembre del pasado año fue un
momento clave para la empresa ya que
entonces nuestros principales clientes eran
constructoras que comenzaron entonces a
presentar concurso de acreedores, arrastrán-
donos a todos los negocios que estábamos
trabajando en el sector”. Afortunadamente
Chary supo encaminar su negocio a otro
tipo de clientes y, aunque continua inmersa
en los mencionados concursos de acreedo-
res, ‘Multiservicios Diclar’ sale adelante
cargada a sus espaldas de muchas horas de
trabajo y esfuerzo. “Afrontamos los tiempos
que corren ajustando mucho los gastos,
intentando planificar al máximo las entradas
y salidas de liquidez, negociando y garanti-

zando la forma de pago de nuestros provee-
dores y luchando por mejorar los servicios
que ofrecemos de cara al cliente”, apunta
Chary. 

Del perfil empresarial de esta emprendedo-
ra destaca su espíritu asociativo. Y es que
Chary, además de ser miembro de la
Asociación de Mujeres Empresarias del
Aljarafe y Doñana (Amedalyd), es la pre-
sidenta de la asociación de empresarios y
comerciantes de su localidad. Una partici-
pación asociativa que en el caso de
Amedalyd le ha permitido “tener contactos
con otras empresarias de la comarca y
poder aprender de las demás, compartir
ideas, necesidades e intentar solucionar los
problemas con los que nos encontramos
las mujeres sobre todo en el ámbito rural”.
“También a la hora de informarnos en
cuanto a ayudas y subvenciones, siempre
estamos informadas de cualquier evento
importante para nosotras”, explica.

isabelGARCÍA
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Desde una oficina a un centro comercial, un 
concesionario o una casa particular. No hay rincón
que se  le resista al equipo de ‘Multiservicios
Diclar’, empresa sevillana nacida de la mano de
Chary Claro, especializada en la limpieza 
y mantenimiento de todo tipo de edificios

Ficha técnica
Nombre de la empresa: 
Multiservicios Diclar
Actividad: Limpieza 
y mantenimiento 
Fecha de creación: 2007
Dirección: Arboleda, 2B
41111 Almensilla (Sevilla)
Teléfono: 
955 69 56 38 – 670 01 19 50
Web: www.diclarlimpiezas.es
Email: 
multiserviciosdiclar@gmail.com
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Un negocio muy limpio

Chary Claro
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Mujeremprendedora: ¿Desde cuándo

ocupa el cargo de Channel Manager de

NEC? 

Cristina Mateos: A principios de este año,
como parte de la estrategia de NEC IT
Platform Solutions de desarrollar su negocio
exclusivamente a través del canal, me propu-
sieron que ocupara el cargo de Channel
Manager para potenciar nuestro compromiso
con el canal de distribución y poner en marcha
nuestro nuevo Programa de Partners.

ME.: ¿Qué es y cuáles son los principales

objetivos y funciones de NEC? 

C.M.: NEC IT Platform Solutions es una divi-
sión de la compañía multinacional japonesa
NEC Corporation, especializada en soluciones
IT (servidores, almacenamiento y software), y
en virtualización del puesto de trabajo. Mi
principal objetivo es promover el desarrollo de
negocio de NEC ITPS en Iberia junto con
nuestros socios, impulsando nuestra marca y
nuestras soluciones, con el fin de llegar a ser
uno de los tres principales actores en el mer-
cado europeo de servidores y almacenamiento
en 2015. Desarrollar la estrategia de canal de
la compañía; establecer acuerdos y certificar a

los distribuidores de calidad acreditada del
sector; potenciar la presencia de los productos
y soluciones de la compañía en España y
Portugal; y desarrollar Planes de Cuenta junto
con nuestros socios y facilitarles la formación,
información y soporte necesarios, son algunas
de las principales funciones con las que, desde
el área de Canal, trabajamos para alcanzar los
objetivos de consolidación y crecimiento de
NEC y de nuestros colaboradores.

ME.: ¿Cómo se encuentra actualmente el

sector al que pertenece su empresa? ¿En

qué podría mejorar? 

C.M.: El sector tecnológico en España está
atravesando ciertas dificultades ya que tam-
bién se ha visto afectado por la crisis en la
que está sumido el país. La situación econó-
mica ha generado falta de confianza en los
consumidores y esto ha derivado en una baja
demanda de soluciones y productos tecnoló-
gicos, provocando una caída generalizada en
la facturación de las empresas del sector, aun-
que no tan significativa como lo fue en el año
2009. En este sentido, sólo aquellas empresas
que sepamos adaptarnos a esta situación y
ofrezcamos soluciones tecnológicas que ayu-

den a nuestros clientes a superar la crisis e,
incluso, beneficiarse de ella, seremos capaces
de contribuir a la recuperación del sector.

ME.: ¿Por qué hay tan pocas mujeres

directivas en este sector?

C.M.: Aunque hay algunos casos de éxito de
mujeres en puestos de alta responsabilidad en
el sector de la tecnología, es cierto que se
encuentran muchos más hombres ocupando
diferentes posiciones directivas en las empre-
sas de tecnología y comunicaciones. En gene-
ral, hay muchos más hombres empleados en
este sector aunque, poco a poco, las mujeres
vamos dejando de ser minoría.  Creo que uno
de los principales motivos de esta situación es

que, hasta no hace mucho tiempo, el número
de mujeres que cursábamos carreras técnicas
era bastante inferior al de los hombres.
Afortunadamente, esto está cambiando y
cada vez hay más mujeres académicamente
mejor preparadas en el mundo de las tecno-
logías, lo que pronto se reflejará en un
mayor número de mujeres en este sector.
Dada la mayor capacidad organizativa que,
en general, tenemos las mujeres, nuestra res-
ponsabilidad y profesionalidad en el trabajo
y la mayor empatía que desarrollamos con
nuestros equipos de trabajo, creo que pronto
seremos muchas más las mujeres ocupando
puestos de responsabilidad en el mundo de
las tecnologías.

ME.: ¿Cree que las “soluciones” (informáti-

cas) que presenta su empresa, facilitarán la

conciliación de la vida laboral y personal?

C.M.: Rotundamente sí y, entre ellas, cabe
destacar la virtualización del puesto de tra-
bajo. Esta solución te permite acceder a tu
escritorio (tus aplicaciones, tus datos, tus
herramientas ofimáticas,…), desde cual-
quier dispositivo (Thin Client o Cliente
Ligero, Smartphone, Netbook o PDA), en
cualquier momento y desde cualquier lugar
(en la oficina, en casa, viajando,…). La
capacidad de mover nuestro puesto de tra-
bajo con nosotros, claramente posibilita el
teletrabajo y la flexibilización horaria y, por
tanto, favorece la conciliación de la vida
laboral y personal.  Afortunadamente, el
sector IT es uno de los más concienciados
en encontrar este equilibrio entre la vida
profesional y el ámbito familiar y espero
que pronto se extienda a muchos más para
que todas las mujeres trabajadoras puedan
beneficiarse en alguna medida de estos
avances de la tecnología.

>>zonaMUJER
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entre ordenadores

Entrevista a Cristina Mateos Sanz, Channel
Manager de Nec. Filial japonesa de NEC
Corporation, empresa especializada en soluciones
IT, networking, microcontroladores… Licenciada
en Ciencias Físicas ha trabajado para empresas
del sector como SUN Microsystems y NCR España

Cristina Mateos

Una vida
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LA ACTUALIDAD DEL ASOCIACIONISMO FEMENINO
En diez vistazos

>>FADEMUR
La federación de Asociaciones de Mujeres
Rurales (Fademur) celebró el pasado octubre en
Valladolid una jornada conmemorativa del Día
Internacional de las Mujeres Rurales bajo el
lema “Construyendo un futuro sostenible con
las mujeres rurales”. Las jornadas se celebraron
en el Centro  de Congresos del Recinto Ferial de
Valladolid.

>>Asociacionismo en el
sector pesquero
La que fuera ministra de Medio Ambiente y
Medio Rural y Marino, Elena Espinosa, abogó
el pasado mes en el Primer Congreso de la Red
Española de Mujeres en el Sector Pesquero por
el asociacionismo como vehículo para conse-
guir unos fines comunes y dar valor al papel de
la mujer en el sector pesquero. 

>>AMEP
La Asociación de Empresarias y Profesionales de la
Provincia de Cádiz (Amep) celebró el pasado octu-
bre un desayuno de trabajo con empresarias de la
Bahía de Cádiz, que se encuadra dentro del convenio
de colaboración IAM-FAME y que está cofinancia-
do por el Instituto Andaluz de la Mujer y el Fondo
Social Europeo. Este taller se celebró bajo el título
“Comunicación y desarrollo empresarial”.

>>Fedepe
La Federación Española de Mujeres
Directivas, Ejecutivas, Profesionales y
Empresarias (Fedepe) ha entregado ya la
decimonovena edición de sus Premios en una
ceremonia en la que estuvieron presentes
todos los galardonados, así como la secretaria
de Estado de Educación y Formación
Profesional, Eva Almunia.

>>Redes
El presidente de la Junta de Andalucía, José Antonio Griñán, ha
apostado en Atarfe (Granada) por impulsar el asociacionismo y las
redes de colaboración entre las mujeres para "fortalecer el impres-
cindible papel" que en Andalucía ha desempeñado este colectivo
en el medio rural, a pesar de la doble desigualdad a la que se han
tenido que enfrentar, "la de vivir en el ámbito rural y la de ser
mujer".

>>FMP
La Federación de Mujeres Progresistas ha puesto
en macha una campaña on line bajo el nombre de
‘Stop a los anuncios de contacto’, para pedir la
retirada de éstos.

>>Fundación Mujeres 
Fundación Mujeres desarrolla en Cáceres un pro-
yecto de animación para la participación laboral
de mujeres con "dificultades" de acceso al
empleo o que se caracterizan por su alejamiento
del mundo laboral, bien porque no han tenido
nunca un empleo o porque lo dejaron hace
mucho tiempo. 

>>UPA Andalucía
El secretario general de UPA-Andalucía, Agustín
Rodríguez, acudió el mes pasado a la jornada de conme-
moración del Día Internacional de la Mujer Rural, organi-
zado por la Federación de Asociaciones de Mujeres
Rurales de Andalucía, Fademur-Andalucía, donde reivin-
dicó el papel fundamental llevado a cabo por las mujeres
en el desarrollo y el progreso del medio rural.

>>AMECOOP-A
Amecoop-Andalucía, en colaboración con Faecta-
Granada, está desarrollando un Directorio de
Cooperativas de Mujeres, proyecto financiado por la
Diputación de Granada para la creación de redes
empresariales activas que contribuyan al desarrollo y
al fomento de la cooperación entre las cooperativas
de mujeres granadinas. A través de la Delegación de
Igualdad se está trabajando en la creación de un direc-
torio de cooperativas de mujeres y de mujeres empre-
sarias de cooperativas de la provincia de Granada.
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>>Mujeres del Guadiato 
Mujeres de la Asociación Consejo Comarcal de la
Mujer del Guadiato participaron el pasado mes en
Peñarroya-Pueblonuevo en las jornadas de lideraz-
go y empoderamiento de la mujer rural “Mujeres
construyendo cambios”, impulsadas por la
Delegación de Igualdad de la Diputación de
Córdoba en colaboración con la mancomunidad del
Guadiato y el Ayuntamiento de Peñarroya.

8
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Como consecuencia de los últimos cambios
en la regulación del trabajo autónomo,
AMET, se ha  mantenido especialmente
activa en la divulgación del reglamento así
como en las modificaciones y ampliaciones
del mismo, en temáticas importantísimas
tales como el cese de actividad o la jubila-
ción. Hay que recordar que dadas las carac-
terísticas del tejido empresarial sevillano,
su configuración le da un protagonismo
especial al empresariado autónomo, que
ocupa la mayoría de las iniciativas empre-
sariales, constituyendo, por tanto, el grueso
de la creación de empleo en la economía de
escala.

El futuro de AMET está fuertemente
imbricado en el de las asociadas en espe-
cial y en el  tejido empresarial femenino
autónomo en general. Sus planes venide-
ros dan prioridad a la defensa de los dere-
chos de las empresarias autónomas, así
como a la ayuda para el desarrollo e inno-
vación del tejido empresarial femenino
desde lo micro para consolidar un tejido
productivo de mayor volumen y con creci-
miento, creador de empleo y riqueza sos-
tenible en su entorno.

Entre sus principales intereses está el de
seguir participando en las organizaciones
mixtas y supraprovinciales, para ofrecer
mayor visibilidad y mejor representación a
las empresarias autónomas, y ampliar nues-
tro ámbito de actuación, tanto en las accio-
nes a desarrollar como en los diferentes
territorios de la provincia que permitan un
mayor fortalecimiento del asociacionismo,
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La Asociación de Empresarias Autónomas de
Sevilla nace a comienzos de 2006 con el 
objetivo de responder a las necesidades propias
del tejido empresarial femenino autónomo de
Sevilla y su provincia 

Emprendimiento 
y calidad en 
el empleo

Salud Reguera
Presidenta de la Asociación de
Empresarias Autónomas de Sevilla
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son cuestiones que sin duda forma-
rán parte de su agenda para los pró-
ximos años. En palabras de su presi-
denta Salud Reguera, “mencionar
constantemente la actual crisis no
resta eficacia a sus terribles efectos
en el empresariado autónomo, y ello
a pesar de que, estadísticamente,
tanto en Andalucía como en Sevilla,
el porcentaje de empresarias autó-
nomas que cierran su negocio es
muy inferior al de sus colegas
empresarios. En este elemento se
observa un efecto sociológico que
define al empresariado femenino; la
visión de que la creación y de sa -
rrollo de una empresa es algo más
que una actividad económica, es un
proyecto de vida y realización per-
sonal. Estos son aspectos que hacen
al empresariado femenino más tenaz
frente a la adversidad coyuntural y
más vehemente y constante en su
decisión de analizar nuevas oportu-
nidades para la pervivencia de sus
negocios”.

Estamos en una sociedad en la que
parte importante del colectivo de
personas desempleadas optará por
una salida laboral orientada al auto-
empleo y a la creación de su propio
negocio. Esta posibilidad, que exige
previsiones como el estudio de mer-
cado, la innovación o la lectura de la
evolución financiera para mejorar la
competitividad, hará que aumente
considerablemente la cifra de autó-
nomos y autónomas en nuestro
entorno, lo cual supondrá un creci-
miento donde las asociaciones
seguirán teniendo un papel fund-

mental de representación, de recep-
ción y canalización de demandas de
éstos.

“En nuestra opinión, el asociacionis-
mo, y su presencia en la sociedad
civil, permite mayor avance demo-
crático y nos ayuda a situarnos a la
cabeza de las economías más
de sarrolladas, en orden a conseguir
una economía que crece con dere-
chos”, nos señala Salud Reguera.

El empresariado autónomo está
impulsando una evolución y una
transformación de la economía espa-
ñola. Más allá de los cambios que
suponen como alternativa importan-
te ante el empleo por cuenta ajena,
la creación de empresas bajo la

forma jurídica de empresario o
empresaria individual, se presenta
como un elemento dinamizador de la
economía, más susceptible que otros
a los cambios, lo que le permite
adaptarse con rapidez y participar en
el mercado con menor estructura y
por consiguiente más impulso y
menor coste.

Sigue siendo el empresariado autóno-
mo quien -proporcionalmente- gene-
ra más empleo y riqueza local, y
construye modelos de referencia para
la juventud, que concluye sus estu-
dios desterrando de este modo los
prejuicios de crear empresa.

Actualmente, 600 empresarias autó-
nomas forman parte de AMET.

>>Perfil

Salud Reguera García (Sevilla, 1966) es licenciada en Derecho por la
Universidad de Sevilla y abogada del Ilustre Colegio de Abogados de Sevilla.
Especialista en Derecho Audiovisual, completó su formación jurídica con la rea-
lización de cursos de doctorado en la Facultad de Ciencias de la Información de
Sevilla y de especialización en la Universidad Carlos III de Madrid. 
Además de asesorar a empresas de producción, autores y entidades relacionadas
con el sector audiovisual, participa habitualmente en actividades docentes uni-
versitarias e institucionales relacionadas con aspectos jurídicos y empresariales
del sector audiovisual. Es coautora de varias obras relacionadas tanto con la
empresa como con el sector audiovisual. 

Es vocal de la Junta Directiva de la Asociación de Especialistas en Derecho
Audiovisual (AEDA) y desde 1993 pertenece a la Asociación de Empresarias de
Sevilla, de la que es Vicepresidenta de Organización desde 2002. Presidenta de
la Asociación de Mujeres Autónomas de Sevilla (AMET), es vocal del Comité
Ejecutivo de la Federación Andaluza de Mujeres Empresarias (FAME). 

>>
El futuro de
AMET está
fuertemente
imbricado en
el de las 
asociadas en
especial y en
el tejido
empresarial
femenino
autónomo
en general
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Mujeremprendedora: ¿Cuál es el

peso específico de la mujer autó-

noma en Córdoba y cuáles son los

retos más inmediatos a los que

ésta se enfrenta?

Ana Pastor: Podemos decir que la
mujer cada vez tiene más peso en las

empresas cordobesas y cada vez
tiene menos prejuicios y

miedos a iniciar su pro-
pio proyecto empre-

sarial, sus ideas de
negocio y asumir
nuevos retos profe-
sionales. En cuanto
a esos retos, están
la consolidación de

sus propias empresas
y negocios en medio

de esta grave crisis; for-
mación para la gestión efec-

tiva de sus negocios; seguir gene-
rando ideas y ponerlas en marcha: la
conciliación laboral y familiar… En
definitiva los desafíos a los que se
enfrenta la mujer deben de ser los
mismos a los que se enfrenta un
hombre, puesto que la sociedad
debería exigir lo mismo a ambos. 

ME.: Ahora que se encuentra ante

un mandato de cuatro años al

frente de EMACOR, ¿nos podría

adelantar proyectos a corto-medio

plazo de la asociación?

A.P.: El primero, viene dado por las
circunstancias económicas en las
que nos encontramos y sería aseso-
rar a las asociadas en relación a sus
funciones empresariales, promocio-
nando todas aquellas actividades
que puedan proporcionar una mayor
formación, información y capacita-
ción para el desarrollo de su activi-
dad empresarial y a su vez la conso-
lidación de sus empresas.  El segun-
do, aumentar la participación de la
mujer en la vida económica, empre-
sarial y social en la provincia de
Córdoba. Debemos retomar las rela-
ciones con organismos públicos, así
como con otras asociaciones y fede-
raciones de empresarios. Y por últi-
mo, fomentar e incentivar el asocia-
cionismo como un valor añadido
entre las personas que tenemos res-
ponsabilidad empresarial.

ME.:¿Cómo definiría el movi-

miento asociativo empresarial

femenino en Córdoba?

A.P.: Hasta el momento no ha exis-
tido una cultura real en el ámbito
organizativo para las mujeres
empresarias en Córdoba. El asocia-
cionismo se ha promovido pero no
hemos sabido aprovecharlo en toda
su dimensión. Este es uno de nues-
tros objetivos, promover la unión y
colaboración entre las empresarias.

Aún así me gustaría agradecer a las
personas que han hecho posible que
asociaciones como la que actual-
mente presido (EMACOR), sigan
adelante y hoy por hoy existan.

ME.:En momentos de crisis eco-

nómica como la actual, ¿existe

una mayor debilidad en función

del género? ¿Son muchas las

mujeres autónomas que se están

viendo afectadas por la crisis con

el cierre de sus negocios?

A.P.: Realmente no creo que existan
diferencias en cuanto al cierre de
empresas entre hombres y mujeres.
La crisis no está diferenciando por
género, ha afectado enormemente a
autónomos y a empresas en general.  

ME.:¿Qué valoración realiza de la

nueva ley de protección por cese

de actividad de autónomos por la

que estos podrán pedir desde este

mes de noviembre la prestación

por desempleo? ¿Satisfechas?

A.P.: Todo lo que suponga una
mejora de las condiciones laborales
de los autónomos supone una satis-
facción. Creo que ha sido un largo
camino recorrido y no cabe duda
que es un nuevo incentivo para las
personas que quieran comenzar su
propia andadura empresarial. Aún
así, esto no supone el renunciar a
continuar luchando por mejorar las
condiciones laborales de los autóno-
mos.

ME.:La mejoría de la afiliación

autónoma femenina se ha conso-

lidado en el primer semestre de

este año. Entre enero y junio, la

subida en términos absolutos es

de 2.500 trabajadoras. ¿A qué

cree que se deben estos datos?

>>zonaREDES

La presidenta de la Asociación de Empresarias
Autónomas de Córdoba nos habla desde su recién
estrenado cargo de temas de actualidad como la Ley
de Protección por Cese de Actividad de Autónomos o
el modo en el que el contexto económico actual está
afectando al empresariado femenino

“La crisis no está
diferenciando 
por género”
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>>
“Todo lo que suponga
una mejora de las
condiciones 
laborales de los
autónomos supone
una satisfacción”
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A.P.: La actual crisis hace que
muchas mujeres decidan trabajar
por cuenta propia para paliar la
situación económica derivada
bien del despido propio o bien del
de sus parejas y  en este sentido,
ponen en marcha su propia idea
de negocio. Por otro lado, aque-
llas mujeres que no han encontra-
do un empleo ajustado a su perfil
y expectativas profesionales,
debido a la ausencia de ofertas

laborales, han optado por
crear su propio negocio,
ajustándolo a sus expec-
tativas. Las nuevas gene-
raciones hoy por hoy se
plantean su futuro a través
del desarrollo profesional.
Creo que estas son razo-
nes por las cuales ha

aumentado el número de trabaja-
doras autónomas.

ME.:Hablemos de conciliación,

¿en qué punto del camino hacia la

conciliación de la vida familiar y

laboral cree que estamos?

A.P.: Nos encontramos en un punto
en el que si bien se ha mejorado
mucho en favor de la mujer desde el
punto de vista del reparto de tareas
en el hogar, aún queda mucho por

hacer. La conciliación laboral y
familiar se ha convertido en un
objetivo para muchas empresas que
creen en la “calidad de vida en el
trabajo”, entendiendo esa calidad
como el hecho de que sus trabajado-
res y trabajadoras desempeñen sus
funciones laborales con la garantía
de que esa conciliación puede llegar
a ser posible y poner los medios
necesarios para que lo sea. Ahora
bien, en la actualidad no existen los
suficientes servicios públicos que
promuevan esa conciliación y que
aligeren de la carga social y econó-
mica que lleva consigo la concilia-
ción laboral y familiar tanto para las
empresas, autónomos, como para
trabajadores.

isabelGARCÍA

>>zonaREDES
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Ana
Pastor
Presidenta de
EMACOR

>>Perfil
Licenciada en Psicopedagogía y diplo-
mada en Magisterio por la Universidad
de Córdoba, es desde el año 2003 co-
directora del Centro Al-Mudaris, dedica-
do a la enseñanza de personas con tras-
tornos generalizados del desarrollo y
especializado en el aprendizaje de las
habilidades del lenguaje, la interacción
social y las habilidades cognitivas com-
plejas, ofreciendo tratamientos para el
autismo y el síndrome de Asperger.
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Emprendiendo
en Red

La Red de Cooperación para
Emprendedoras es un programa que

nace con el objetivo de promover la
colaboración entre empresarias,
incrementar la innovación y com-
petitividad de sus empresas
mediante el establecimiento de
redes que les faciliten el acceso a
nuevos recursos y oportunidades de

negocio. Durante los más de tres
años que este proyecto lleva en ejecu-

ción, han participado un total de 8.200
emprendedoras y emprendedores, de los

cuales 7.304 son mujeres y 896 son hombres,
y que ha supuesto la ejecución de 106 proyec-
tos cerrados.

Para alcanzar este éxito de participación, la
Red ha desarrollado actividades de muy dis-
tinta índole, que pasan por, encuentros forma-
tivos que consisten en dar formación a las
emprendedoras para cubrir las necesidades
detectadas en la gestión, desarrollo, (etc), de su
negocio. Además de poner en común sus
experiencias y compartirlas para mostrar posi-
bles soluciones. Las tutorías, consisten en

La Junta de
Andalucía puso en
marcha en 
diciembre de 2007
una iniciativa
común con el
Instituto Andaluz
de la Mujer y
Andalucía
Emprende, la 
Red de
Cooperación para
Emprendedoras

>>
En 2010 se han 
celebrado nueve 
desayunos de 
trabajo (coffee-to-
coffee) con una 
participación total
de 229 empresarias
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aulas itinerantes donde las asistentes
han tenido la oportunidad de materia-
lizar y concretar sus proyectos de cola-
boración de forma individualizada y
asesoramiento personalizado. Y por
último están los “coffee-to-coffee”,
donde los asistentes comparten des-
ayunos de trabajo con empresas y
expertos de reconocido prestigio en
diferentes ámbitos como son las TicS,
comercio electrónico, estrategias
empresariales,…

En 2010 se han celebrado nueve
desayunos de trabajo (coffee-to-
coffee) con una participación total
de 229 empresarias que han dado
lugar a 87 nuevos posibles proyec-
tos de cooperación. Estos proyectos
deben de sumarse a los 159 del año
2008 y los 157 del 2009.

www.emprendedorasenred.es
El programa también recoge la
creación de un portal que facilita

Mujeremprendedora: ¿Cómo y

por qué se creó la Red de

Cooperación de Emprendedoras?

Ana Barbeito: El tema de crear una
Red surge ya en la legislatura pasa-
da. La idea nace de manera conjun-
ta con lo que antes era la Consejería
de Innovación, Ciencia y Empresa
junto con el  IAM, para ver si éra-
mos capaces de
o p t i m i -
z a r

las líne-
as de fomento
y las ayudas que las asociaciones de
mujeres recibían y los programas de
coaching y formación que el IAM
disponía. Así se dio la oportunidad
de dar a esas mujeres emprendedo-
ras, empresarias que iniciaban su
labor profesional, una autorización,
una formación, en definitiva una
ayuda, desde la experiencia de otras
mujeres, para crear y solventar las
dificultades que las mujeres

encuentran a la hora de montar un
negocio. Porque no olvidemos que
el hombre y la mujer tienen mane-
ras distintas de emprender, tenién-
dolo mucho más fácil ellos. Desde
Innovación se hizo una labor tre-
menda de sistematización, de bus-
car una metodología e introducir la
cooperación desde el inicio. Porque
creemos que uno de los rasgos prin-
cipales de la innovación y de la

competitividad pasa por la coope-
ración interempresarial.

Sobretodo cuando  hablamos
de empresas pequeñas. Si

ya es difícil cooperar
entre las grandes, ima-
gínate entre las
micropymes. Se firmó
un convenio con la
Federación de
Empresarias y AME-
COOP, convenio que
se ha reactivado y

consolidado con la
FAME.

ME.: ¿Cuál es el futuro de

la Red?

A.B.: La Fundación es la herra-
mienta, el instrumento que tenemos

en la Consejería de Economía,
Innovación y Ciencia para gestionar
todas las ayudas y programas de
emprendimiento. Se ha hecho un
refuerzo muy interesante y las asocia-
ciones han introducido la Red en las
universidades. Se debe consolidar y se
están creando nuevas opciones de
negocio entre cliente y proveedor. Se
está incorporando el género y temas de
igualdad en los distintos proyectos. El
futuro es muy prometedor pero tene-
mos que seguir por el buen camino.

>>Ana Barbeito, 
directora general de Economía Social y
Emprendedores de la Junta de Andalucía
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a las emprendedoras un servidor
y un dominio gratuito, así como
gestionar su correo electrónico y cre-
ación de sus webs particulares,
donde publicitar sus productos y ser-
vicios, www.emprendedorasenred.es.
En 2010 se han ido haciendo mejo-
ras y complementando la Web intro-
duciendo nuevas funciones y herra-
mientas personales. Nos encontra-
mos con un foro de discusión, aseso-
ramiento online donde puedes reali-
zar consultas relacionadas con la
gestión y administración de la
empresa. También hay un Directorio
de Emprendedoras y Empresarias,
que es un listado con datos de con-
tacto y necesidades de cooperación. 
En este sitio online para empren-
dedoras nos podemos encontrar
con zonas comunes, como el área
de cooperación empresarial, calen-
dario de actividades, tablón de
anuncios, biblioteca digital y enla-
ces de interés.

Sectores de actuación
La mayoría de los proyectos que ven
la luz a través de esta Red están
englobados en el sector servicios,
que representa un 26% del total,
con actividades como venta de pro-
ductos alimenticios, artículos del
hogar, calzado… Un 16% corres-
ponde a servicios avanzados de
empresas de actividades técnicas y
científicas; un 12% a la fabricación
de textiles, muebles, orfebrerías; tan
sólo el 9% corresponde a belleza y
mantenimiento físico; el 6% a hos-
telería y educación y servicios sani-
tarios; y por último el 4% a activi-
dades 

inmobiliarias, de construcción, finan-
ciación, etc. A nivel provincial, nos
encontramos que en Almería, por
ejemplo, el 43% de las actividades
que se establecen en esta Red son

dedicadas al comercio minoritario;
mientras que en Sevilla, el 13% repre-
senta al sector construcción.

Encuentros y conferencias
Cinco empresarias inscritas en la
Red asistieron el pasado septiembre
al encuentro de empresarias hispa-
no-africanas que se celebró en Mali.
El objetivo de dicha reunión era el
de crear una plataforma de diálogo y
de intercambio, así como el de gene-
rar relaciones económicas y comer-
ciales entre ambos países. Este
encuentro se celebró en el Centro
Internacional de Conferencias de
Bamako y contó con la participación
de 14 países africanos y una treinte-
na de empresas españolas. Entre
estas cinco empresarias, nos encon-

tramos con la emprendedora sevilla-
na, Magdalena Brasa, cuya empresa
dedicada al sector textil asistía con
la intención  de investigar nuevos
tejidos, materias primas y comple-

mentos de la moda étnica. Otra sevi-
llana que asistió a este encuentro
con la intención de exponer sus pro-
ductos y de encontrar novedades y
así exportarlos a España es María
Lobillo, cuya empresa se dedica a
temas de diseño y comunicación.

La Fundación junto con el IAM
organizó en noviembre-diciembre
del 2009 la I Conferencia
Internacional de Empresarias, que
contó con la asistencia de más de
350 participantes, tanto nacionales
como Internacionales. En diciembre
de este año tiene previsto la celebra-
ción de la II Conferencia
Internacional.

mónicaURGOITIarístegui

Córdoba
45

107
149

Granada
47
72

105

2008
2009
2010

Almería
80

273
303

Huelva
51
99

126

Jaén
50

114
149

Málaga
77

147
194

Sevilla 
59

163
208

TOTAL
454

1.034
1.300

>>zonaEMPLEO

>>
Cinco empresarias inscritas en la Red 
asistieron el pasado septiembre al encuentro
de empresarias hispano-africanas que se 
celebró en Mali. El objetivo de dicha reunión era
el de crear una plataforma de diálogo y de 
intercambio, así como el de generar relaciones
económicas y comerciales entre ambos países

NÚMERO DE ASOCIADAS INSCRITAS POR AÑO

Cádiz
45
59
66
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Mujeres al paro

mªángelesTEJADA
Presidenta de Fidem y Directora General 
de Randstad Professionals y Hr Solutions

recursos humanos

>>zonaOPINIÓN

Y al final, ocurrió lo que ya nos temía-
mos y es que después de los avances
en empleo femenino de los últimos

años, con la crisis han venido las rebajas, pero
las del “paro femenino”, porqué sólo en sep-
tiembre de 48.102 parados, el 70% han sido
mujeres.

Con tanto hablar de la conciliación, del éxito
universitario, de las capacidades femeninas y
todo eso, nos habíamos olvidado que en un
país que presume de igualdad, que permite
abortos juveniles respetando hasta el límite la
libertad de la madre, la realidad es que dos de
cada tres desempleados son mujeres y esto no
parece que mejorará en breve.

Nos gustaría creer que va a terminar muy
pronto, aunque me temo que durará lo mismo
que dure la crisis para todos pero, mientras
tanto, se me ocurren algunas recomendacio-
nes, no sin antes advertir, que a menudo el
mayor inconveniente para encontrar trabajo,
nos lo ponemos nosotras, me explico.

Leía el otro día en un diario estatal algunas
contestaciones de mujeres que buscaban traba-
jo y que me gustaría comentar:

“Hay empresas que preguntan si tienes pareja
e hijos”. Pues claro, porque se contrata a una
persona y la situación familiar forma parte de
su vida, sin que presuponga nada en cuanto a
su eficiencia y profesionalidad; si es tu caso,
¿por qué no aprovechar la pregunta para afir-
mar? “Pues sí, tengo una pareja feliz, un hijo y
probablemente aumentemos la familia, por-
que quiero trabajar en una empresa sólida y
tener un proyecto profesional que me permi-
ta mejorar la vida de mi familia, creo que soy
buena en lo mío y si me dan el trabajo, lo
demostraré”.

Otra: “En el Inem, me llaman para cursos que son una castaña”,
se referirá a que no le interesan, pero si se sabe lo que se quiere
debemos saber dónde buscar y estar dispuesta a cambiar de sec-
tor, formarse siempre es  positivo.

Y alguna más: “Las empresas  quieren “ferraris” a precios de
“Pandas”. Y tú, ¿no vas a los outlet, mercadillos o de rebajas? Lo
laboral, se llama mercado de trabajo, porque hay oferta y deman-
da, si tienes más cualificación porque te has preparado, te pagarán
más,  si no lo demuestras, o no compartes tu conocimiento o te
limitas a cumplir un horario te pagarán simplemente por la fun-
ción laboral, pero si aportas “valor añadido” eso tiene un precio,
pero hay que demostrarlo.

Creo que todas estamos de acuerdo en que aparte de las dificulta-
des, existen factores que te permiten competir con los demás y
salir adelante. Si eres buena en algo, eso se valora, si dominas
inglés, si eres flexible, si te adaptas, si eres positiva, si trabajas en
equipo… Todo eso tiene un valor, pero sobre todo se  paga la acti-
tud, las ganas, el aprender constantemente y aportar buen rollo.

Las mujeres tenemos una virtud que nos permite superar al otro
género y es nuestra capacidad de aguante, la paciencia y poder
hacer muchas cosas a la vez, aprovechemos nuestro conoci-
miento crítico y pronto  hasta podremos cambiar las estadísticas
del paro.
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“La realidad es que dos de
cada tres desempleados son

mujeres y esto no parece
que mejorará en breve”
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La secretaria de Empleo de CCOO de
Andalucía, Nuria López, declaró el pasado
mes de octubre que para el sindicato la
orientación laboral "ha sido siempre una de
las políticas activas de empleo más impor-
tantes y que ahora, con la crisis, adquiere
todavía más relevancia". En ese sentido,
recordó que CCOO, a través de sus 25 uni-
dades de orientación, -las tres últimas apro-
badas el pasado mes en Consejo de
Gobierno-, ofrece asesoramiento individua-
lizado sobre empleo, acciones formativas y
búsqueda de trabajo, y elaboran itinerarios
personalizados de inserción laboral, de
modo que el sindicato ha atendido ya entre
2005 y 2009 a 87.887 personas en sus uni-
dades.

La dirigente sindical explicó que, en materia
de orientación laboral, CCOO de Andalucía
apuesta "prioritariamente" por el programa
Andalucía Orienta, donde el sindicato, junto

a FOREM-A y, en colaboración con la
Consejería de Empleo de la Junta, dispone de
25 unidades de orientación. López apuntó
que a través de estas unidades, en las que tra-
bajan más de 100 técnicos y técnicas y más
de una treintena de personas de apoyo admi-
nistrativo, se ofrece a los demandantes un
asesoramiento individualizado sobre empleo,
acciones formativas y búsqueda de trabajo, y
se elaboran itinerarios personalizados de
inserción para cada persona desempleada.
Según explicó la sindicalista, el objetivo es
"mejorar la empleabilidad de estos trabajado-
res y trabajadoras que se encuentran en situa-
ción de desempleo, de ahí que en época de
crisis se convierta en un eje clave para la bús-
queda de empleo y en la puerta de acceso a
los diferentes programas de inserción y otras
políticas de empleo".

La responsable de Empleo de CCOO de
Andalucía informó que en el período

comprendido entre 2005 y 2009, el sindi-
cato ha atendido a 87.887 personas en
sus unidades de orientación, repartidas
por todo el territorio andaluz. Málaga ha
sido la provincia con más demanda, con
20.501 personas, seguida de Cádiz con
15.712, Sevilla con 13.310, Córdoba con
10.497, Granada con 8.776, Huelva con
8.219, Jaén con 6.977 y Almería con
3.895.

>>zonaEMPLEO>ccoo andalucía
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>>Igualdad en empresas
Los pasados 18 y 25 de octubre, la secretaria de la Mujer de CCOO de Andalucía,
Antonia Martos, participó en unas jornadas organizadas por el Instituto Andaluz de la
Mujer. Dichas jornadas, que se llevaron a cabo en Sevilla y en Málaga, estuvieron diri-
gidas, por una parte, a presentar las experiencias de empresas que están incorporando la
igualdad de oportunidades dentro de su gestión y, por otra, a profundizar técnicamente
en algunos temas específicos relacionados con los Planes de Igualdad. 

Enmarcadas dentro del programa Igualem, contaron también con talleres prácticos,
impartidos por el personal técnico de dicho programa para acercar a las personas asis-
tentes a la realización de diagnósticos de situación en igualdad en las empresas, tanto en
grandes empresas como en pymes, y en la realización del seguimiento y evaluación de
los planes de igualdad implantados.

Antonia Martos, secretaria 
de la Mujer de CCOO-Andalucía

Orientación laboral
en tiempos de crisis 

CCOO, a través de sus 25 unidades de 
orientación, ofrece asesoramiento 
individualizado sobre empleo, acciones 
formativas y búsqueda de trabajo, y elabora 
itinerarios personalizados de inserción laboral
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anaPÉREZluna
Secretaria de la Mujer de UGT-A

UGT contra la violencia de género

La violencia contra las mujeres es
un problema que se produce en
todas las sociedades, independien-

temente de la etnia, la nacionalidad, la
religión, el entorno cultural, el estado
civil, la edad, o la clase social; se produ-
ce, por tanto, en niveles sociales de
mayor y de menor poder adquisitivo. La
respuesta a tal fenómeno hunde sus raí-
ces en una organización social basada en
el patriarcado.

Este sistema de organización social basa-
do en relaciones de poder y de dominio
de los hombres sobre las mujeres se
cimienta en una correa de valores que se
transmite de generación en generación a
través de distintos vehículos, tales como
las diferentes formas y vías de comunica-
ción que son el lenguaje, la música, la
cultura y la religión, entre otros.
Hablamos, en todo caso, de roles y este-
reotipos que marcan las directrices de
comportamientos y actitudes que tienen
que ser propias de hombres, y de aquellas
conformes a las mujeres. Este
Patriarcado, fundamento de la superes-
tructura mental que supedita un sexo, el
de la mujer, al otro, en todas las esferas
de la vida pública, con todo lo que esta
integra, poder político, económico, reli-
gioso, y también de la vida privada,
donde las mujeres han desempeñado lar-
gamente, y siguen desempeñando el
papel de trabajadoras no remuneradas,
persiste no ya en todos los rincones del
globo, sino que sigue siendo dueño y
figura en el mundo occidental. 

El acoso sexual y el acoso por razón de
sexo en el ámbito laboral son manifestacio-
nes mismas de la violencia contra las muje-

res. Una mujer trabajadora que se encuentre en una situación
de violencia de género, o sea víctima de acoso en el trabajo,
lleva consigo el descenso en rendimiento laboral, dando
lugar a perjuicios como el absentismo, retrasos, bajas labo-
rales, etc; y más grave aún, afecta a la víctima en su salud
mental, ocasionando depresión, estrés, ansiedad, apatía, etc.

La Secretaría de de la Mujer de UGT Andalucía asume el
compromiso con las mujeres trabajadoras de luchar por la
erradicación de la violencia de género en el ámbito laboral,
en las formas de acoso sexual y acoso por razón de sexo, así

como el de implantar cada vez mayor número de medidas
que protejan a las trabajadoras que sufren violencia en el
ámbito privado y que tiene obvias consecuencias en el ámbi-
to laboral. Para ello, UGT Andalucía trabaja bien a través de
campañas de información, sensibilización y concienciación
en la igualdad de sexos en los centros de trabajo, y muy
especialmente en la implantación de medidas de actuación
frente a la discriminación en los convenios colectivos y pla-
nes de igualdad. El objetivo principal es sensibilizar a toda
la población trabajadora frente a esta lacra social que es la
violencia de género, consiguiendo un cambio en el modelo
de relaciones sociolaborales y una sociedad igualitaria.

“El acoso sexual 
y el acoso por razón 

de sexo en el 
ámbito laboral son 

manifestaciones 
mismas de la 

violencia contra las 
mujeres”
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anamaríaHERRERO 
Directora de Montaner & Asociados

recursos humanos

>>zonaOPINIÓN
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Aprender en positivo

No cabe duda de que todas las situa-
ciones difíciles nos resultan incómo-
das, representan un peligro y siem-

pre entrañan el riesgo de no poder superar-
las. Por estar inmersos en ellas, a veces no
somos capaces de percibir que estas situacio-
nes son una oportunidad para seguir avan-
zando, nos ayudan a desarrollar nuestra cre-
atividad y nos aportan experiencia.

Afortunadamente, la realidad se impone en
forma de problema, con lo cual se evita el
peligro de optar por la comodidad inactiva;
hay que dar una respuesta, y no podemos
quedarnos sin hacer nada y seguir como
estamos.

Las situaciones difíciles no son más que el
resultado de otras situaciones que en su
momento tal vez no hayamos afrontado, por
una falta de sentido crítico. Las situaciones
difíciles se presentan normalmente en
forma de graves problemas en los planos
económico, social y ético. El empresario lo
vive a través de estos grupos que hoy son
igualmente importantes:
• Mayores dificultades en el entorno: crisis
económica (hay menos oportunidades y es
más difícil hacer negocio).
• Mayores dificultades dentro de la empre-
sa: crisis social (es más difícil satisfacer las
demandas de los distintos grupos que la
componen).
• Mayores dificultades a la hora de unificar
esfuerzos hacia objetivos de interés gene-
ral: crisis de autoridad, crisis de valores éti-
cos (es más difícil conseguir que la gente se
mueva por otra cosa que no sean sus intere-
ses personales a corto plazo).

Debemos ver las situaciones difíciles como
una oportunidad para que los hombres de

empresa acaben configurando su profesión con toda la profun-
didad que ésta ha de tener y que el tiempo que vivimos nos
exige. Por lo pronto, los problemas significan que tenemos la
oportunidad de mejorar, que nos empujan a tomar nuevas deci-
siones y a asumir iniciativas que, probablemente, no pensába-
mos asumir. No es extraño que aquellos cuyo motivo domi-
nante fuera  ganar dinero se sientan profundamente desalenta-
dos y no vean ninguna razón para seguir con su profesión. He
dicho desalentados y no simplemente incómodos porque la
dificultad es incómoda para todos, como lo es una fuerte tor-
menta en el mar para un capitán de barco, por grande que sea
su vocación profesional. Los que sientan más profundamente
los otros aspectos de la profesión, que son quienes la sacarán
adelante, será bueno que recuerden que cuando un ser humano
tiene claro para qué hacer las cosas, es capaz de soportar cual-
quier cómo.

Como empresarios, a la hora de afrontar situaciones difíciles
debemos poner en marcha nuestra creatividad implicando a
todas aquellas personas que necesitan resolver problemas tanto
como nosotros.

Por ello es importante tener en cuenta que hay que:
• Buscar oportunidades, formas innovadoras para cambiar la
situación que tenemos.
• Ser capaces de visualizar nuestro futuro como empresa, cre-
ando la imagen ideal de lo que queremos alcanzar.
• Fomentar la colaboración y generar espíritu de equipo (la par-
ticipación de los demás ayudará a encontrar las soluciones y for-
talecerá al equipo).
• Dar ejemplo, estableciendo valores sobre cómo deben ser tra-
tados los problemas para obtener soluciones adecuadas.
• Reconocer la contribución del equipo y de los individuos
celebrando sus aportaciones y sus logros.
• Aprender de los errores.
• Promover la audacia y fomentar la decisión de correr riesgos.
• Hacer que algo ocurra.

Debemos ser capaces de utilizar estos elementos para convertir
las incertidumbres en resultados positivos y ahora tenemos una
realidad que nos permite entrenarnos para alcanzar un  gran
hábito: aprender en positivo.
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La aprobación de la Reforma Laboral es un tema
que ha estado de actualidad en los últimos
meses pero de la que pocos conocen qué 
cambios trae consigo. Mujeremprendedora te
ofrece nueve claves para comprender mejor la
nueva normativa

¿Qué cambia con la
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>>zonaEMPLEO

Quizás el punto más conocido de la Reforma Laboral.
Básicamente se pretende tener más flexibilidad a la hora de
contratar y despedir empleados a la vez que se fomenta el con-
trato indefinido. Se amplía el abanico de posibilidades de la
empresa para poder efectuar despidos objetivos (pagados a 20
días por año trabajado), se implanta el contrato de fomento del

empleo (33 días) y el Fondo de Garantía Salarial (Fogasa) asume el pago
de 8 de esos días. En 2012 se pondrá en marcha un nuevo fondo para hacer
frente a estos pagos.

INDEMNIZACIONES POR DESPIDO Y SUS CAUSAS 

1

BONIFICACIONES 
POR CONTRATACIÓN 

El cambio en la normativa trae con-
sigo modificaciones en las bonifica-
ciones a empresas por la contrata-
ción de empleados de carácter inde-
finido. Así, por ejemplo la contrata-
ción de un desempleado mayor de 45
años supone una bonificación de
1.200 euros (1.400 en el caso de
mujeres) en la cuota a la Seguridad
Social durante tres años; en el caso
de parados de 16 a 30 años, la canti-
dad es de 800 euros en el caso de los
hombres y de 1.000 en las mujeres.

2

Para hacer más viable la propia subsistencia de una empresa, se permite cambiar de forma unilateral las condiciones de trabajo de
los empleados simplemente comunicándolo con 15 días de antelación. En esta misma línea, se busca fomentar la implantación del
llamado ‘modelo alemán’, en el que se reduce la jornada de los trabajadores o se evita el despido de éstos a la vez que la Seguridad
Social establece una bonificación del 50% en sus coutas. Los trabajadores en esta situación que finalmente sean despedidos,
repondrán su prestación por desempleo por el mismo número de días que estuvieron cobrando de ésta debido a los recortes en la
empresa.

3

Uno de los objetivos más ambiciosos de esta nueva legislación es la gene-
ralización del llamado ‘contrato de fomento del empleo’, hasta ahora mino-
ritario. Con esta fórmula, se busca dar trabajo a personas de colectivos de
difícil inclusión laboral en paro desde hace más de tres meses, con la nove-
dad de que se añaden a los hombres de entre 31 y 44 años que hayan sido
despedidos. La indemnización por despido improcedente es de 33 días por
año trabajado.

IMPLANTACIÓN DEL CONTRATO 
DE FOMENTO DEL EMPLEO

4
FLEXIBILIDAD EN EL TRABAJO
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Reforma Laboral?
>>zonaEMPLEO

Para reducir el alarmante problema
de la poca productividad en los cen-
tros de trabajo en España, una de
las modificaciones que reduce la
Reforma Laboral incide de lleno en
el problema del absentismo laboral.
A partir de ahora, se reduce del 5%
al 2,5% el porcentaje total de faltas
que una empresa puede tener para
expedientar a un empleado y será
causa de despido objetivo si un
empleado no acude a trabajar el
20% de las jornadas hábiles en dos
meses consecutivos (de forma inter-
mitente y aunque sean justificadas),
así como si falta el 25% de las jor-
nadas hábiles durante cuatro meses
discontinuos dentro de un periodo
total de un año. 

LUCHA CONTRA EL
ABSENTISMO LABORAL

FOMENTO 
DEL EMPLEO JUVENIL

Con la finalidad de mejorar la situa-
ción de uno de los grupos de edad

más castigados por la crisis econó-
mica (con una tasa de alrededor del

40% de parados), la Reforma
Laboral reduce la cotización duran-

te 30 meses para aquellos jóvenes
que opten por el autoempleo.

Además, se implantan otros méto-
dos de acceso al mercado de traba-

jo, se aumenta el salario de los
becarios en su segundo año de prác-
ticas y se eleva hasta los 24 años la

edad en la que se puede contratar
empleados bajo esta modalidad.

6

Anteriormente, las personas en paro
tenían hasta 100 días para rechazar cur-
sos de formación sin ser penalizados,
periodo que ahora se reduce hasta los

30 días. Con esto se busca el ‘reciclaje’
de los trabajadores hacia áreas en las

que puedan ser contratados con mayor
facilidad.

Se agiliza este proceso para que sea lo menos perjudicial posible tanto para
la empresa que lo pone en marcha como para sus empleados. Además, ya
no es necesario asegurar la viabilidad de la empresa a la hora de aplicar un
Expediente de Regulación de Empleo de extinción.

Los ocho días por año trabajado en el
caso de los contratos temporales, pasa-
rán a ser 12 progresivamente en el año
2016. Esta medida busca penalizar este
tipo de contrataciones en pro de los con-
tratos de tipo fijo. Además, se establecen
vías para que los trabajadores tempora-
les pasen a ser automáticamente fijos si
llevan 24 ó 30 meses en una misma
empresa, dependiendo de su situación
particular.

REDUCCIÓN DE
LA TEMPORALIDAD

LA FORMACIÓN, CLAVE 
PARA LOS DESEMPLEADOS

ACELERACIÓN DE LOS ERES7
8
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>>Vargas Llosa
El escritor hispano-peruano Mario
Vargas Llosa ha sido el escogido
por la Academia sueca para hacer-
se con el Premio Nobel de
Literatura por “su cartografía de
las estructuras del poder y acera-
das imágenes de la resistencia, la
rebelión y la derrota del indivi-
duo”.

>>MP & MP Rosado
La Obra Social de Cajasol expone en la Sala Imagen de Sevilla hasta
el 7 de noviembre la muestra ‘Imagen’, el nuevo proyecto expositivo
de MP & MP Rosado en el que abordan la cuestión del paso del tiem-
po y el imaginario de las primeras reproducciones mentales y mate-
riales.

>>Cortefiel ecoeficiente
La firma Cortefiel ha elegido Sevilla para estrenar su nueva imagen de tienda ecoe-
ficiente, un proyecto pionero dentro del Grupo y que refleja la apuesta de la enseña
por la innovación y el ahorro energético. La decoración de la tienda busca el equili-
brio entre lo creativo y lo funcional a partir del diseño exclusivo.

>>Flamenco
El presidente del Gobierno andaluz, José
Antonio Griñán, viajó el pasado octubre hasta
Madrid para promocionar la candidatura del fla-
menco como Patrimonio Cultural Inmaterial de
la Humanidad por la Unesco. 

2

1

5

4

3

>>zonaOCIO

FLASHES DEL OCIO Y LA CULTURA
En cinco vistazos
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>>Mezquita
nocturna
El pasado octubre
quedaron inaugura-
das las visitas noctur-
nas a la Mezquita
Catedral de Córdoba,
proyecto enmarcado
dentro del Plan de
Excelencia Turística
de la ciudad en el
que ha participado la
Consejería de
Turismo, Comercio y
Deporte, que ha des-
tinado a la puesta en
marcha de ‘El alma
de Córdoba’ una
inversión de 100.000
euros. 
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El té debe de saber de manera espe-

cial sentado en un sillón lincoln

tapizado con las flores de arándanos

y cerezas, o tumbarse a leer un libro

sobre una kempton. Y es que según

entras en una tienda de esta conoci-

da y prestigiosa marca te hace respi-

rar los aires de la campiña británica.

Poseer un mueble Laura Ashley es

sinónimo de exquisito.

La marca cuenta con más de 500

establecimientos en 24 países de

Europa, Estados Unidos, Japón,

Asia, Australia, Chile y Oriente

Medio, de las cuales más de 150 son

franquicias. La abierta recientemen-

te en Sevilla también lo es.

Pertenece a una franquiciada que ya

había apostado por la compañía en

Madrid y en Marbella, Mónica

Macías. 

El concepto de negocio, moda y

decoración de alta gama, no tiene

competencia directa en el mercado

español, dado que ninguna otra

firma es capaz de ofrecer tanta

variedad de artículos y un diseño

tan cuidado y exclusivo. A la hora

de ingresar en su red empresarial,

el franquiciado podrá escoger entre

dos fórmulas de negocio: tienda de

moda y decoración para el hogar y

tienda exclusiva de decoración. 

Los requisitos para optar a la pri-

mera modalidad de franquicia son

un local con una superficie mínima

de 800 metros cuadrados  y una

inversión total de 150.000 euros.

Para regentar un negocio de deco-

ración, es necesario un local de

130 metros cuadrados y el desem-

bolso de 97.000 euros.

En España, la primera tienda de

Laura Ashley se abrió en Logroño

en el año 2001, y es allí donde se

ubica la central y el almacén. A

pesar del corto período de expan-

sión en España, cuenta con catorce

establecimientos operativos en

Bilbao, Madrid, Pamplona o

Zaragoza, entre otros.

En 2009, la marca británica creó

una línea de productos para el

bebé; ropa de cuna, pijamas,

bodies, ropa de baño, que ha teni-

do una muy buena acogida. Otra

de las recientes novedades de la

mítica enseña es la tienda online.

Según Esther Fernández de

Bobadilla, responsable de lau-

raashley.es, “comenzamos a

plantear la opción de desarrollar

la tienda online en agosto de

2008. Posteriormente hemos ido

innovándola e incorporando nue-

vas secciones. No sólo hacemos

comercio electrónico, sino que

nuestra tienda online es el mejor

escaparate previo para fomentar

la venta en nuestras tiendas”.

www.lauraashley.es se ha converti-

do en una plataforma de venta onli-

ne con más de 3.000 artículos al

alcance de los internautas y más de

2.200 clientes registrados en España

y Portugal.

Colección 2010
Sus principales propuestas para esta

temporada engloban varios estilos

de vida. En la línea de productos

para el hogar, se imponen el estilo

barroco, la seda y diferentes estam-

pados y tonos que van, desde el pas-

tel, a otros subidos como el cereza y

el púrpura. El estilo free spirit nos

lleva a una atmósfera en la que la

tranquilidad y la frescura son tóni-

cas dominantes. Azules, pasteles y

blancos, con formas suaves y deta-

lles florales. 
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Un toque “british”
Laura Ashley es una marca de origen británico que, desde su
creación en 1953, es sinónimo de elegancia y prestigio en el
mundo de la decoración. Acaba de inaugurar su tercera 
tienda en Andalucía, concretamente en Sevilla

>>
Los requisitos
para optar a
una de las
modalidades
de franquicia
son un local
con una
superficie
mínima de
800 metros
cuadrados
y una 
inversión
total de
150.000
euros

Más información:
www.lauraashley.es
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Pilar de Arístegui no tiene prisa y se nota.
Sorbo a sorbo, se bebe la vida y la saborea.
Plasma en sus cuadros historias de la Historia,
personajes de paleta de pintor en sus novelas.
Escribe sobre un mundo que conoce a la per-
fección, el mundo del arte. Como la protago-
nista de su última novela, La Roldana. “Mujer
pionera, empresaria que mantenía a su familia.
Luchó como emprendedora por un puesto que
creía merecer, el de escultora de la Cámara del
Rey; es la primera que lo consigue”, asevera
Pilar con cierto orgullo, “es una mujer que
abrió caminos de libertad a las mujeres de hoy
día”.

Quiere dejar claro que ella no es feminista,
pero sí femenina. Mujer que escribe de muje-
res, tanto en su primera obra, “La diamantista
de la emperatriz” (2008), como en esta segun-
da novela, la protagonista es una mujer de ban-
dera. “Hoy en día, y gracias al trabajo de otras
muchas mujeres, en Occidente vivimos en
plena libertad, casi casi -diría yo- en igualdad,
aunque todavía faltan conceptos como la bre-
cha salarial para alcanzar esa igualdad, pero
vivimos con una libertad que mujeres como
Luisa Roldán no disfrutaron. Las mujeres del
siglo XVII no podían trabajar fuera de sus
casas, y si lo hacían, como las coetáneas de La
Roldana, no se les podían reconocer los méri-
tos. Luisa fue la primera mujer escultora que
firmó sus obras”.

Artista en su más amplia concepción. Mujer
sin miedo y sin pelos en la lengua. En una
reciente entrevista que concedió al ABC, con
motivo de la presentación a prensa de su libro,
Pilar de Arístegui aseguró que estaba en contra
de cualquier humillación que recibiese la
mujer. “Cuando mi padre fue embajador en
Irak, las amigas de mis hermanas mayores iban
a la universidad. Eran los años 50. La mujer
iraquí de entonces era más avanzada que la
mujer iraquí de ahora. Y por esas palabras no
voy a sentir miedo, porque cuando se defiende
los ideales, nunca hay que temer”. 

Estaría horas y horas escuchándola, porque
imprime carácter en todo lo que habla. De
Andalucía se queda con el arte y la cultura, con
el color y la vida. Con la mezcla de culturas.
“La parte romana de Andalucía que dio a per-
sonajes como Trajano, pensadores como
Séneca. La civilización árabe, en Granada o la

judía en Córdoba. Tres culturas que convivían
en armonía. La Sevilla del XVII que he inten-
tado describir en mi libro y espero haber trans-
mitido el entusiasmo que me produce esa
época, esa ciudad”.

No sabría con qué quedarme, si con la
Pilar escritora o con la Pilar pintora. En
todo pone su “marca”. Ella dice que pinta

y escribe sobre lo que conoce. Orgullosa
de sus obras pictóricas con historia, de su
colección de más de trescientos personajes
reales del mundo de la literatura, de la pin-
tura, ... “El de Cervantes es para uno de
mis hijos, el resto me los compraron casi
antes de exponerlos”.

Al futuro sólo le pide tiempo para seguir
escribiendo sobre mujeres a las que admi-
ra como Golda Meir, Benzair Butto,
Indira y Sonia Gandhi. Todas ellas muje-
res que han dejado en la historia su
impronta. A su marido sólo le pidió, “que
el día que se jubilase lo más lejos que
quería viajar era a Cuenca, porque quería
tiempo para nosotros dos; y mira, cuatro
hijos tengo, cuatro continentes que he de
viajar por lo menos una vez al año. Italia,
Estados Unidos, Japón y Arabia Saudí.
Los tengo repartidos. Pero eso enriquece
a la persona. Me he pasado viajando toda
mi vida y creo que eso ha hecho de mi
más rica en culturas, en experiencias, en
gentes”. Con el tiempo y si le dejan, quie-
re realizar un catálogo pintado de peonías
y rosas que cultiva ella en su jardín, pero
por ahora “me espera la presentación del
libro en Madrid y el 11 de noviembre en
Sevilla”.

mónicaURGOITIarístegui
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Un lienzo 
de historia

Mantener una conversación con ella es como
comenzar un cuadro, antes de posar el pincel
sobre el lienzo, repleto ya de imágenes, de 
colores, de historias. Contagia, cualidad poco
común en el ser humano de hoy 

Pilar de Arístegui 

>>
Quiere dejar claro que ella no es feminista, pero sí femenina.
Mujer que escribe de mujeres, tanto en su primera obra, 
“La diamantista de la emperatriz” (2008), como en esta segunda 
novela, la protagonista es una mujer de bandera
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Cálida y llena de inspiración. Así es la
propuesta que la firma española Hoss
Intropia ha lanzado a sus siempre fie-
les para esta temporada invernal. Una
propuesta que en esta ocasión ha res-
paldado con la imagen de la top model
Carmen Kass en una producción mis-
teriosa y sensual obra del fotógrafo
Herkki Merila. 

Tonos oscuros, transparencias, femini-
dad y elegancia son las bases de la
nueva colección de esta firma que ha
logrado hacerse con un hueco en la
moda, tanto en el panorama nacional
como en el internacional, apostando
siempre por prendas clásicas y elegan-
tes con toques diferenciadores. Todo
ello pensado para una mujer de
extraordinaria sensibilidad, alejada de
los estereotipos, única, que disfruta de
lo auténtico y que, de forma natural,
proyecta al exterior sus inquietudes y
vivencias, sus sueños convertidos en
realidad.

www.hossintropia.com

>>Volando
Un nuevo charm XL de Esprit llega esta tem-

porada volando a nuestros joye-
ros: Butterly. Y es que en esta

ocasión la firma ha encontrado
la inspiración en la naturaleza,
adornando las muñecas de las

mujeres más románticas con
una mariposa. Como

parte de la línea XL, el
nuevo charm está elabo-

rado en plata con cristales, con
la artesanía y delicadeza que ha

caracterizado siempre a la firma de joyas. 
www.esprit-jewel.com

>>Pasito a pasito
Con los dos pies en el otoño, es reflexión

obligatoria observar, mirar y captar las nuevas
tendencias que guiarán nuestros looks en la
nueva temporada otoño-invierno. ¿Y cuáles

serán las tendencias que vestirán nuestros
pies? La firma de moda Niza ahora también
te da las claves para vestir tus pies con dise-
ños vanguardistas, modernos y casual-chic.
Niza propone un otoño-invierno cómodo y

elegante, siguiendo la línea de colores alegres,
vivos y saturados la firma escribe una tempo-

rada con líneas sencillas, minimalistas 
y flexibles.  

www.nizamoda.com

>>Al rojo vivo
El arte más auténtico se recrea en los ruedos,
mientras los diseños más originales y rom-
pedores nacen en Mira la Marela y se tiñen
de color rojo para infundir pasión y cali-
dez a los meses invernales. La firma
madrileña presenta diversas colecciones
en las que el color rojo se muestra pre-
sente pasando por sutiles pinceladas en deli-
cados bolsos de mano hasta la forma más intensa en carteras y
complementos perfectos para lucir en cualquier ocasión.

www.miralamarela.com

>>Contra el cáncer de mama
Samsung Electronics ha alzado un año más la voz
en su nueva edición de la campaña solidaria “Más
que palabras”, enmarcada en un programa global

que la compañía desarrolla a nivel europeo a favor
de la lucha contra el cáncer de mama. De este

modo Samsung apuesta por la promoción de la
prevención y donará a la Federación Española de

Cáncer de Mama (FECMA) 10 euros por cada unidad
vendida de su terminal Onix Pink Ribbon y de sus

cámaras de doble pantalla ST600.
www.samsung.com/masquepalabras
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>>
Entre octubre
y mayo Malta
despliega un
intenso
movimiento
cultural que
tiene en la
temporada
teatral uno
de sus 
epicentros

Las estaciones de otoño-invierno en
Malta son breves y templadas, con
muchas horas de sol, pocos días de llu-
via y temperaturas muy suaves que no
suelen bajar de los 16 grados. Después
del seco y caluroso verano comienza
un período ideal para descubrir algu-
nos de los encantos de este archipiéla-
go mediterráneo que pueden pasar
desapercibidos al turista veraniego,
como su rica oferta cultural, sus abun-
dantes instalaciones deportivas o la
añeja elegancia de sus casinos.

Liberadas del calor y del bullicio de la
temporada alta, las islas piden ser
recorridas  en bicicleta o a pie para
mostrar un asombroso paisaje cuyos
rincones más atractivos no son accesi-
bles en automóvil. El excursionista
encontrará recompensa a su esfuerzo
con hallazgos inolvidables como capi-
llas ocultas en cuevas o restos arqueo-

lógicos en mitad del campo. Las pobla-
ciones de Orendi, Tarxien y Gozo alber-
gan la mayor cantidad de templos pre-
históricos erigidos en honor a la diosa
madre sobre la que se fundó la religión
primitiva de los malteses. La isla de

Gozo parece detenida en el tiempo por
su serenidad y belleza y tiene una cam-
piña ideal para pasear que exhibe en
otoño su cara más verde y exuberante.
Otra excursión inolvidable es la que
conduce a los acantilados de Dingli,
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Malta, el secreto 
mejor guardado 

del Mediterráneo
El archipiélago mediterráneo sorprende 
fuera de la temporada veraniega gracias 
a su suave clima y a su intensa agenda 
cultural. Excursiones a pie o en bicicleta te 
permitirán descubrir tesoros arqueológicos
y rincones de espectacular belleza natural
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donde puede contemplarse una espectacular
puesta del sol desde la parte más alta de Malta,
con una altura de 220 metros sobre el nivel del
mar.

Entre los muros de la capital, La Valletta, espe-
ran al paseante todos los tesoros arquitectóni-
cos que resumen la compleja herencia cultural
de Malta: el Palacio del Gran Maestre y la Co-
catedral de San Juan con su famoso
Caravaggio, así como el Museo de

Arqueología, el de la Guerra y el de Bellas
Artes, entre muchos otros lugares de interés.

La ruta a pie continúa en la vieja capital,
Mdina, con sus estrechas callejas y los impre-
sionantes bastiones defensivos construidos en

la época de los fundadores y aún hoy intactos,
y se completa con los restos de la ciudad
romana y las catacumbas de San Pablo y Santa
Ágata, así como con el Fuerte Rinella, en el
que se conserva el cañón más grande del
mundo.

Deporte al aire libre
El templado clima de Malta hace posible la
práctica de deportes al aire libre durante todo el
año. La hípica es una de las disciplinas más
queridas por los malteses y las carreras de
caballos, que tienen lugar cada sábado desde
octubre a mayo, constituyen una destacada cita
social para los habitantes de las islas. Además
cuentan con gran popularidad los bolos sobre
césped y el fútbol, cuyo templo indiscutible es
el Estadio Nacional de Ta’Qali, cerca de la
capital, que suele albergar competiciones tanto
locales como internacionales. Otros deportes
habituales en Malta son el tiro con arco, el
maratón, la escalada y el parapente.

Un buen ejemplo de la variedad y calidad de
las infraestructuras deportivas que Malta pone
a disposición de sus vecinos y turistas es el
Marsa Sports Club, con un campo de golf de
18 hoyos, pistas de tenis, bádminton, squash,
criquet y fútbol y pistas de atletismo.
Balnearios y spas independientes o integrados
en la amplia oferta hotelera del archipiélago
completan una potente oferta dedicada al bien-
estar físico.  

Malta a escena
Entre octubre y mayo Malta despliega un
intenso movimiento cultural que tiene en la
temporada teatral uno de sus epicentros. El
Teatro Manoel programa óperas y obras clási-
cas y contemporáneas de teatro tanto en inglés
como en maltés. Las mejores producciones de
música clásica tienen lugar en el impresionan-
te Mediterranean Conference Centre, antiguo
Hospital de la Orden de San Juan, si bien no es
difícil encontrar conciertos de calidad en los
cafés y restaurantes de la capital. 

Para el viajero que prefiera la vida nocturna,
en otoño siguen abiertas y concurridas hasta el
amanecer las elegantes discotecas con los
mejores equipos de sonido que amenizan el
verano a los turistas, así como los reputados
casinos del país. Quien decida probar suerte en
ellos podrá elegir entre hacerlo en una villa de
estilo colonial, en un complejo hotelero ultra-
moderno o en un palacio del siglo XVII res-
taurado, el Casino di Venezia.

“Bienvenidos al servicio directo de
Air Canadá entre Toronto y París.
La duración estimada del vuelo será

de siete horas y veinte minutos...”. De
repente, la pantalla aparece totalmente en
negro para enfocar a continuación unas
manos nerviosas y finalmente una cara de
susto, la de Meg Ryan. Seguro que
muchos recordáis, incluso con cierto
toque de humor, el inicio de esta película:
French Kiss. Sin embargo, esta escena
dista mucho de provocar risas en la vida
real. 

Lo cierto es que a pesar de ser considera-
do el medio de transporte más seguro, son
numerosas las personas que sienten verda-
dero temor al hecho de embarcarse en el
avión para realizar un viaje. La aviofobia,
que así se llama al trastorno que produce
tener pánico al avión, puede ser una fobia
por sí misma pero también el resultado de
una mezcla de diferentes miedos como la
claustrofobia o acrofobia, entre otros. 

Y, aunque cualquier persona puede sufrir
dichos temores con sus correspondientes
síntomas como sudores, tensión muscular
o angustia; generalmente se da con mayor
frecuencia en aquellos profesionales que
desempeñan cargos de responsabilidad y
acostumbrados a controlar todo tipo de
situaciones y, por otra parte, en personas
que viajan con bastante asiduidad.

A pesar de todo ello, en los últimos años
se han puesto en marcha diversos progra-
mas con los que se intenta ayudar a supe-
rar el miedo a volar como técnicas de
mentalización o cursos prácticos ya que
es inevitablemente recurrir al avión en
determinados viajes como por ejemplo, si
queremos cruzar el charco.

claves para el turismo

vanessaCALVO

Miedo a viajar
en avión
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Más información:
www.visitmalta.es

Con 7.000 años de historia y uno de
los mejores climas de Europa a dos
horas de vuelo ¡te está esperando un
destino de cine! Las Islas Maltesas
-Malta, Gozo y Comino- ofrecen
grandes atractivos. Desde sitios
arqueológicos, declarados Patrimonio
de la Humanidad por la UNESCO…
infinidad de rincones que fueron ele-
gidos para filmar películas como
Troya, Gladiator, Munich, El Conde
de Montecristo, Vicky el Vikingo y
Ágora, la última película de Alejandro
Amenábar.
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>>Destino de cine
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Nuestra aparente rendición

susanaMUÑOZ
Periodista

artes de vida
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Hace unos días recibí un e-mail de
Charo, antigua compañera, y
amiga, que me invitaba a participar

en la iniciativa ‘Nuestra aparente rendición’
(http://nuestraaparenterendicion.blogspot.
com/), nacida para visibilizar el problema
de la violencia en México. Apenas tenía
que escribir unas líneas sobre la terrible
situación de desamparo, miedo y muerte
que sufren las mujeres de Ciudad Juárez,
para difundir y concienciar a la sociedad
sobre la horrible situación que padecen
mujeres como nosotras, de las que sólo nos
separan kilómetros. Hoy se ha hecho públi-
co el nombramiento de una chica de 20
años, Marisol Valles García, como jefa de
la policía municipal de Práxedis, un pueblo
de 3.400 habitantes, perteneciente al Estado
de Chihuahua y a unos pocos kilómetros de
Ciudad Juárez, la plaza más violenta de
México, donde cada año son asesinadas
2.600 personas. Marisol, estudiante del
último curso de Criminología en Ciudad
Juárez, aceptó el cargo después de que el
anterior comisario municipal y su propio
hijo fueran asesinados, por los sicarios del
cártel de Juárez o por el de Sinaloa, que se
disputan el territorio. Nunca se sabrá.
“Aquí toda la gente tiene miedo, todos
tenemos miedo, pero vamos a cambiar ese
miedo por seguridad”, afirmaba Marisol
junto a su mesa de trabajo, dejándose foto-
grafíar y entrevistar a cara descubierta, en
un claro intento de contagiar a sus conciu-
dadanos. 

Sinceramente, no creo que nunca fuera
capaz para realizar una acción de tamaña
heroicidad. La dimensión del problema
mexicano no es comparable al caso de
España, en el que son ya casi 60 las mujeres

que han muerto asesinadas a manos de su pareja en este año,
pero sigue siendo el mismo problema. ¿Qué podemos hacer para
combatir esta lacra social que es la violencia contra las mujeres,
que nos afecta a todos los que integramos la sociedad? En pri-
mer lugar, creo que debemos reflexionar, mirar en nuestro entor-
no y ver si somos actores o cómplices, activos o pasivos, de este
tipo de violencia y cómo podemos dejar de serlo. 

Como ser humano, como mujer, como madre, como compañe-
ra y también, como no, como periodista, creo que puedo hacer
muchas cosas: DEJAR DE SER ESE CÓMPLICE SILENCIO-
SO en los casos de violencia doméstica a los que se ven some-
tidas muchas mujeres, DENUNCIANDO a través de los meca-
nismos existentes. Puedo INFORMAR sobre estos medios y
DIFUNDIR la realidad de esta lacra social para ayudar a com-
batirla entre todos; REFLEXIONANDO al mismo tiempo
sobre el papel que los periodistas y los medios de comunica-
ción debemos adoptar en este problema, deleznable en multi-
tud de ocasiones, repugnante en el regodeo que de las circuns-
tancias de la muerte realizan. También puedo APOYAR y
AYUDAR a las víctimas para que se sientan útiles, recuperen
su autoestima, superen sus miedos y salgan del agujero. Y,
desde luego, y por encima de todo, LUCHAR para que la vio-
lencia no entre jamás en mi hogar, ni forme parte de la vida de
mis hijas, ni de nosotros, sus padres.

Hace muchos años, cuando yo era una becaria de El Correo de
Andalucía, que escribía de moda, tenía que entrevistar a una
señora que presidía una asociación relacionada con el sector.
Una hora antes me llamó, llorando, para decirme que no podría
acudir a la cita, que su marido -un señor muy importante y
conocido en la ciudad- le había maltratado, como era habitual,
que tenía miedo, pero que no podía denunciarlo. Yo no supe
qué decirle. Se lo conté a mi madre llena de espanto e impo-
tencia, porque no sabía cómo actuar. No la volví a ver, sólo
supe que se había separado años después. Aquella situación me
marcó y he procurado no volver a ser nunca más una cómplice
silenciosa. Los próximos días 29 y 30 de noviembre se cele-
brará en Sevilla el I Congreso para el Estudio de la Violencia
contra las mujeres (www.congresoestudioviolencia.com). Yo
estaré allí.
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libros
LAS BATALLAS
PERDIDAS
Eudora Welty
Impedimenta

Obra cúlmen
de la trayecto-
ria de esta
autora en la
que narra la
historia de una
familia de

Mississippi que se reúne para celebrar
el 90 cumpleaños de la abuela y los
acontecimientos que se suceden a raíz
de esta celebración, para la que uno
de sus nietos escapó de la cárcel un
día antes de ser liberado.

POR QUÉ LAS
ITALIANAS

SON TAN
FASCINANTES
Marta Copeiro

del Villar
Oceano Ambar

Marta Copeiro pone de relieve el poder
de seducción y el carisma de la mujer
italiana, además de descubrir todos sus
secretos para ser aprendidos. Además,
hace un análisis de la situación de la
mujer en este país europeo.

>>zonaOCIO

RECOMENDADOS

TEORÍA (IMPERFECTA)
DE LA INNOVACIÓN
José Luis Larrea
Empresa & GestiónPartiendo de la base de que

la innovación es algo irre-
nunciable en el mundo

empresarial y que trae consi-
go progreso económico, esta-
blece una serie de conceptos,
ideas e hipótesis relacionados

con esta materia.

EL RULETISTA
Mircea Cartarescu
Impedimenta

Interesante relato sobre el viaje del mercader
veneciano por Asia que incluye fragmentos de

su diario original, así como más de 100 fotogra-
fías por los lugares que recorrío en el siglo XIII.

LA DICTADURA DE
LA INCOMPETENCIA

Xavier Roig
Gestión 2000

Texto que denuncia una serie de malos
hábitos adquiridos en el poder político y
que ofrece una serie de claves para poder
desarrollar una gestión pública mucho más
eficaz. 

GESTIÓN
FINANCIERA DE
ACTIVIDADES
TURÍSTICAS
Urbano Medina
Hernández
Pirámide

Manual práctico sobre la gestión de
recursos financieros en el sector del
turismo dirigido, principalmente, a
estudiantes en esta materia o de dis-
ciplinas íntimamente relacionadas.

WOMENOMICS
Claire Shipman y
Katty Kay
Zenith

Enfoque femenino del mundo de la eco-
nomía y del trabajo que pone de mani-
fiesto el creciente poder de la mujer en
ambos ámbitos, donde, afirma el libro, el
estilo de la mujer es más inclusivo y
constructivo.

LA ODISEA DE
MARCO POLO
Harry Runtstein

Nowtilus

Breve novela que relata la vida de un desdicha-
do que cuenta con la particularidad de haber
sobrevivido a varias sesiones de la llamada
‘ruleta rusa’, algo que causa espectación entre la
gente y aupan al protagonista a la popularidad.
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agenda

>>La artista sevillana Pastora
Soler se sube al escenario del
Gran Teatro Córdoba dentro de
su gira ‘Bendita locura’

Arranca el
Sevilla Festival
de Cine Europeo,
una cita que se
prolongará hasta
el 13 de noviem-
bre y que en esta
edición tendrá
como invitada a
la cinematografía
holandesa. 

Llega a los cines
españoles la
penúltima película
de la saga del afa-
mado mago:
‘Harry Potter y las
Reliquias de la
Muerte, Parte I’,
adaptación de la
séptima y última
entrega de la saga
creada por J.K.
Rowling.

>>La banda escocesa Franz
Ferdinand visita Málaga dentro
de una minigira que también
los lleva a Barcelona y San
Sebastián.

de
noviembre

LUNES

8

>>3 de noviembre.

Hasta entonces se
puede visitar la exposi-
ción fotográfica de
Alfredo Cádiz ‘Un
camino lleno de pre-
guntas’ en la Fnac de
Sevilla. 

>>5 de noviembre. La
localidad onubense de

Niebla celebra durante
este fin de semana su tra-
dicional Feria Medieval
con teatros, danzas, arte-
sanías, etc. 

>>6 de noviembre.

Desguace Teatro presenta
‘La elefanta gris’ en la
Sala Central Lechera de
Cádiz.

ADEMÁS ...

de 
noviembre

VIERNES

5

de 
noviembre
VIERNES

19

Después de una exitosa gira por
toda España, el grupo formado
por Rubén y Leyva, ‘Pereza’,
vuelven a tierras almerienses
para cerrar su tour denominado
‘Puro Teatro’. Será en el recinto
de conciertos Polivalente de
Cuevas del Almanzora.

de 
noviembre

VIERNES
12

Desde el 19 hasta el 21 de este
mes, la Sala Cero de Sevilla
pone en escena la comedia
‘Camas y mesas’ que, con texto
de Emilio Willians, cuenta con el
IV Premio El Espectáculo
Teatral 2010.

de noviembre
VIERNES19

de 
noviembre

JUEVES

4

Fecha tope para visitar
en el Parque de las
Ciencias de Granada la
muestra ‘FotoCityOn’,
exposición organizada
con motivo de la 1ª
Bienal Internacional
de Fotografía y Artes
Audiovisuales de
Granada.

de 
noviembre
MARTES

30

>>zonaOCIO
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Cuando al final del día nos pregunta-
mos qué hemos hecho y qué nos
queda de lo que hemos vivido, unas

veces   recordamos momentos agraciados y
otras, en cambio, momentos espinosos o
desalentadores. Es inevitable, 24 horas dan
para mucho y casi nunca  hay un día igual a
otro. Cuando nos acostamos y el recuento
de lo que hacemos es negativo, ni la sensa-
ción fresca de la funda de la  almohada, ni
el buen olor del suavizante que impregna
las sábanas, ni la calida luz de las farolas
que se cuela entre las cortinas del balcón
evitan que nos asalten estos sentimientos. 

Cuando estamos felices nos acarician colo-
res y perfumes de tonalidades o intensidades
distintas según sean las vivencias acumula-
das, nos asalta el olor del trigo o de la  hier-
ba apenas cortada o imaginamos un campo
de suave verdor salpicado de amapolas rojí-
simas. Respiramos el intenso y salvaje per-
fume del mar o nos dejamos empapar por
una lluvia fresca como las de las noches
calurosas de esas playas lejanas. Son sensa-
ciones. Pero ¿de dónde salen y con tanto
ímpetu? ¿No existe un sitio fuera de nosotros
donde pueda morir el pasado remoto o el
reciente de cada día dejándonos en paz? No,
el dolor o la alegría de lo que hemos vivido
alberga en cada fibra de nuestro cuerpo y los
estratos más dolorosos o más felices se depo-
sitan en los rincones mas estrechos de nues-
tro cuerpo y nos llaman la atención cuando
menos lo esperamos. 

Cada uno de nosotros no es sólo un pozo de
inteligencia o ignorancia o una puerta a la
conciencia, es, sobre todo,  una casa de sen-
timientos, nuestros y de quienes nos han
acompañado o nos acompañan. Cada emo-
ción, cada pasión, cada afecto tiene una

habitación a medida en nuestro cuerpo. A veces, el miedo nos
hace temblar las piernas o nos bloquea el estómago, el ansia nos
tritura la musculatura, nos debilita y extenúa y hasta nos parali-
za. Los buenos o los malos pensamientos buscan refugio en la
cabeza y se transforman en palabras o en silencios  o en ruidos.
Al amor le gusta su sitio por excelencia, el corazón, sin embargo,
cuando irrumpe violentamente, no duda en apoderarse de todas
las habitaciones y de todos los sentidos. 

El amor es tan grande que no se conforma con las habitaciones
de nuestro cuerpo y busca rozarse con otra piel, despertarse entre
otros nervios relajados o tensos o resbalar dulcemente entre
venas hinchadas de emoción.  Este sentimiento no es un huésped
pasivo, cuando entra en una habitación como la del corazón la
redecora, la pinta de colores maravillosos, a veces tiernos a veces
brillantes. Sin embargo, cuando se transforma en desamor,  huye
a las mazmorras del recuerdo dejando inundado de lágrimas el
corazón. 

Nos enseñaron en la escuela que el cuerpo se componía del apa-
rato circulatorio,  aparato digestivo, aparato respiratorio,  sistema
muscular, sistema nervioso… Nos enseñaron sus funciones pero
nunca nos las relacionaron con los sentimientos. Más tarde, algu-
na aseguradora le puso precio a las manos o a las piernas, pero
tampoco se declara albergar sensaciones. Sabemos que, por la
crueldad de algunos dictadores, los cuerpos humanos en alguna
región de África valen menos que en los países democráticos y a
veces, sin piedad, se mutilan salvajemente partes de esos cuerpos
sin tener en cuenta los afectos que esconden. En otros países el
valor del cuerpo humano depende de la casta a la que se pertene-
ce pero tampoco se tienen en cuenta los sentimientos que saben
expresar. Cuando alguien muere se indemniza a la familia
poniéndole precio a ese cuerpo, pero sólo al cuerpo, no a los sen-
timientos que contenía.  

Hoy quiero recordar que el cuerpo humano, esa máquina perfec-
ta que funciona con una precisión incalculable, es también la
casa de nuestros sentimientos y de nuestras emociones, donde se
deposita lo más íntimo de nosotros mismos. De ahora en adelan-
te, cuando me duela el estómago, antes de buscar un antiácido
trataré de entender qué sentimiento se ha ido a esconder entre sus
pliegues. 

manuelBELLIDO
bellido@mujeremprendedora.net
http://manuelbellido.com
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